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В ночь с 25 на 26 фев-
раля 1992 года 
армянские агрес-
соры соверши-
ли самое тяжкое 
военное преступле-
ние за весь период 
оккупации азербайд-
жанских территорий. 
Ходжалы, Малыбейли, 
Гушчулар, Гарадаглы, 
Агдабан, Баллыгая… 
В этих населенных пун-
ктах Карабаха были 
осуществлены 
акты геноци-
да азербайд-
жанцев. 
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Историческая справедливость на 
нашей земле восстановлена. В 
результате победоносной Оте-
чественной войны 2020 года и 
антитеррористической опера-
ции 19 сентября 2023 года Азер-

байджан восстановил свой 
суверенитет над всем 
освобожденным Кара-

бахом, включая и 
город Ходжалы.

Геноцид в Ходжалы – одно из са-
мых трагических событий в исто-
рии не только Азербайджана, но 
и всего мира. В ту зимнюю ночь 
армянские вооруженные фор-

мирования при поддержке 
тяжелой техники и личного 

состава 366-го мотострелкового 
полка бывшего СССР напали на 
карабахский город. В результате 

были зверски убиты как минимум 
613 человек.

ГЕНОЦИД В ХОДЖАЛЫ

ОСВОБОЖДЕННЫЙ КАРАБАХ
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60-я Мюнхенская 
конференция по 
безопасности собра-
ла более 150 глав 
государств и прави-
тельств, министров 
иностранных дел и 
обороны, а также 
сотни политиков, 
экспертов.

Крупные производ-
ственные площадки 
становятся движущей 
силой экономики 
на освобожденных 
землях. Территории 
с объединенными 
производствами – 
магнит для частных 
инвестиций. 

Генеральный дирек-
тор международного 
экологического 
фонда «Чистые 
моря» Василий 
Богословский рас-
сказывает о послед-
ствиях глобального 
потепления для Ка-
спийского моря.

Траектория восста-
новительного роста 
в январе оправдала 
ожидания. Подтвер-
дилась и ставка на 
ненефтяные отрасли, 
проявившие рост 
по общей рыночной 
стоимости конечных 
товаров и услуг. 

90-летний юбилей 
готовится отмечать 
видный ученый-ге-
олог и крупный 
организатор науки 
Азербайджана ака-
демик Акиф Ализаде 
– директор Инсти-
тута геологии и гео-
физики МНО.

Проведение COP29 
в Азербайджане в 
ноябре этого года 
открывает широ-
кие возможности 
для демонстрации 
нашего туристиче-
ского потенциала и 
привлечения тури-
стов.

ИТОГИ 
МЮНХЕНА 
ДЛЯ БАКУ

ПРОМЗОНЫ 
ПОДНИМАЮТ 
КАРАБАХ 

КЛИМАТ 
ВЛИЯЕТ 
НА КАСПИЙ

ВЫСОКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ
ЭКОНОМИКИ

ВЕРЮ В СОЛНЦЕ, 
ДАЖЕ ЕСЛИ 
ОНО НЕ СИЯЕТ

СОР29: БАКУ 
СТАНЕТ 
ЦЕНТРОМ МИРА 

НЕ ЗАБУДЕМ
И НЕ ПРОСТИМ!

ВАЖНЫЙ ФАКТОР ДЛЯ ЕВРАЗИИ
Первый 
официальный 
визит после 
выборов Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев по 
уже сложившейся 
традиции совершил 
в братскую Турцию. 
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Нулевая 
стадия 

варикоза
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Римас 
Куртинайтис 
снова в Баку
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«Карабах» 
в 1/8  Лиги 

Европы
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«Мы верны всем традициям, 
оставленным нам в наследство 
нашими предками. Сегодня ту-
рецко-азербайджанское един-
ство превратилось в важный 
фактор не только для региона, 
но и для Евразии», – сказал Пре-
зидент Ильхам Алиев в заявле-
нии для прессы после перегово-
ров с Президентом Турции.

Глава Турецкого государства 
Реджеп Тайип Эрдоган назвал 
победу Ильхама Алиева на про-
шедших в Азербайджане внеоче-
редных президентских выборах 
исторической и выразил веру 
в то, что на этом новом этапе 
сотрудничество между нашими 
странами достигнет еще больших 
высот. 

Минуло 32 года со дня Ходжалинского геноцида
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Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев 
18 февраля посетил 
Турцию с официаль-
ным визитом по при-
глашению Президента 
Турецкой Республики 
Реджепа Тайипа Эр-
догана. 
«Мы верны всем тра-
дициям, оставленным 
нам в наследство 
нашими предками. 
Сегодня турецко-азер-
байджанское единство 
превратилось в важ-
ный фактор не только 
для региона, но и для 
Евразии», – сказал 
Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев в 
заявлении для прессы 
после переговоров с 
Президентом Турции 
Реджепом Тайипом 
Эрдоганом, подчер-
кнув прежде обозна-
ченный им курс на 
дальнейшее сбли-
жение с тюркским 
миром.

НА НОВОМ ЭТАПЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
Реджеп Тайип Эр-
доган назвал победу 
Ильхама Алиева на 
прошедших 7 февраля 
выборах исторической 
и выразил веру в то, 
что на этом новом 
этапе сотрудничество 
между нашими стра-
нами достигнет еще 
больших высот. Сооб-
щил глава Турецкого 
государства и о том, 
что со своим азербайд-
жанским коллегой и 
братом они провели 
очень полезную встре-
чу. В частности, были 
обсуждены связи в 

области торговли, 
энергетики и оборон-
ной промышленности. 
Стороны также обго-
ворили региональные 
проблемы, прежде 
всего отношения с 
Арменией, еще раз 
сверив часы в этом 
вопросе.
Между тем двусто-
ронний торговый 
оборот между нашими 
странами, увеличив-
шись за год более чем 
на 16%, достиг $7,5 
миллиарда. Однако, 
по словам турецкого 
лидера, «наша цель 
– $15 миллиардов», и 
стороны подтвердили 
свою решимость в до-
стижении этой задачи. 
Ну а 11-е заседание 
совместной эконо-
мической комиссии, 
намеченное на май 
текущего года в Анка-
ре, призвано наметить 
«дорожную карту» в 
этом направлении. 
Отметил Эрдоган 
также значение и 
надежность Среднего 
коридора, особенно на 
фоне пандемии коро-
навируса и ситуации в 
Украине. В этой связи 
открытая в 2017 году 
железнодорожная 
линия Баку-Тбили-
си-Карс стала стра-

тегическим этапом 
реализации Среднего 
коридора, не менее 
важно в кратчайший 
срок наладить и тран-
зитные сухопутные 
перевозки. 
Стороны во всех дета-
лях также обсудили 
сотрудничество наших 
стран в энергетиче-
ской сфере, важность 
расширения совмест-
ных инициатив в 
проектах, проходящих 
через Европу. 

СВЯЗИ
УКРЕПЛЯЮТСЯ 
«Отношения между 
Турцией и Азербайд-
жаном не имеют 
аналогов, и эти связи 
с каждым днем укре-
пляются», – сказал 
на расширенном за-
седании Президент 
Азербайджана Ильхам 
Алиев, отметив, что в 
ходе встречи один на 
один главы государств 
обсудили многие 
вопросы, еще раз рас-
смотрели «дорожную 
карту» на этот и пред-
стоящие годы. 
«БПЛА уже летают в 
небе Азербайджана, 
что создает для нас 
дополнительные воз-
можности, а также 
является важным 

условием для нашего 
технологического 
развития», – сказал 
Ильхам Алиев, отме-
тив, что ускоренными 
темпами идет работа 
по созданию учебно-
го, образовательного 
и сервисного центра 
Baykar Holding в Азер-
байджане и уже «в 
этом или в следующем 
году этот прекрасный 
центр будет открыт». 
Кроме того, мы на 
заключительной 
стадии переговоров с 
несколькими турец-
кими компаниями о 
совместном производ-
стве. И это лишь один 
штрих в нашем обо-
ронном сотрудниче-
стве. На встрече было 
подчеркнуто, что Шу-
шинская декларация 
подняла отношения 
между нашими стра-
нами на уровень союз-
ничества.
Президент Азербайд-
жана вновь отметил, 
что во время 44-днев-
ной Отечественной 
войны вся братская 
Турция и лично Пре-
зидент Реджеп Тайип 
Эрдоган находились 
рядом с Азербайджа-
ном, оказывая мораль-
ную и политическую 
поддержку, что сы-
грало важную роль в 
освобождении наших 
земель от оккупации. 
Особо было отмече-
но, что Организация 
тюркских государств 
является нашей 
семьей, а это уже 
недвусмысленный 
месседж мировому со-
обществу о геополити-
ческих предпочтениях 
нашей страны.
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СЕГОДНЯ ОДНА ИЗ НАШИХ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ – ОБЪЕДИНЕНИЕ ТЮРКСКОГО МИРА

ТАМИЛЛА НУРИЕВА Глава Турецкого государства в 
своем заявлении для прессы, 
коснувшись несправедливости, 
которой подвергся Азербайд-
жан со стороны ПАСЕ накану-
не выборов, сказал, что Тур-
ция будет настаивать, чтобы 
Ассамблея стала платформой 
диалога, укрепляющей пар-
ламентскую демократию, а не 
площадкой противостояния. А 
Азербайджану обещал продол-
жать оказывать под-
держку и прилагать 
усилия в этом на-
правлении до отме-
ны принятого реше-
ния. То есть братская 
Турция доказала, что 
она всегда рядом с 
Азербайджаном, 
а наше сотрудни-
чество развива-
ется в свете 
изре-
чения 

общенационального лидера 
Гейдара Алиева «Одна нация, 
два государства». 
Реджеп Тайип Эрдоган среди 
приоритетов назвал расшире-
ние возможностей TANAP, по-
ставку каспийского природного 
газа в Турцию и Европу. Он 
также отметил, что проектом 
газопровода Игдыр-Нахчыван 
достигнут новый уровень со-
трудничества в энергетической 
сфере. Что же касается установ-

ления стабильности на Юж-
ном Кавказе, то подписание 
соглашения о долгосрочном 
мире между Азербайджаном 

и Арменией, безуслов-
но, станет новым 

источником на-
дежды не только 
в нашем регионе. 
В этом процессе 
Турция, как всег-
да, рядом с Азер-
байджаном.  

«От позиции Тур-
ции зависят многие 
вопросы не только в 
нашем регионе, но 
и в мире», – сказал 
в заявлении для 
прессы Президент 
Азербайджана, от-
метив, что к Турции 
прислушиваются во 
всем мире, поскольку 
она – гарант мира, 
стабильности и со-
трудничества в на-
шем регионе. К тому 
же братская страна 
обладает мощным 
промышленным по-
тенциалом и сильной 
экономикой. И это 
радует ее друзей и 
повергает в шок не-
другов.

Сегодня наша зада-
ча – объединение 
тюркского мира, 
народов, имеющих 
общие корни, что 
будет способствовать 
усилению каждого 
члена Организации 
тюркских государств. 
И эту мысль Прези-
дент Ильхам Алиев 
донес до всего мира, 
подчеркнув, что в Не-
формальном саммите 
ОТГ в июле текущего 
года в Шуше примет 
участие и Президент 
Турецкой Республики 
Северного Кипра, что 
«придаст очередной 
сильный импульс 
нашему общему 
делу, делу единства 

тюркских народов».
В ходе официального 
визита Президента 
Азербайджана 
Ильхама Алиева в 
Турцию были под-
писаны важные 
документы. Одним 
из них является 
«Меморандум о вза-
имопонимании меж-
ду Министерством 
науки и образования 
Азербайджанской Ре-
спублики и Советом 
высшего образования 
Турецкой Республики 
по созданию Турец-
ко-азербайджанского 
университета». И это 
не только вопрос об-
разования, это сим-
вол нашего единства. 

Свой первый официальный визит после вы-
боров Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев по уже сложившейся 
традиции совершил в братскую страну. 

ВАЖНЫЙ ФАКТОР ВАЖНЫЙ ФАКТОР ВАЖНЫЙ ФАКТОРВАЖНЫЙ ФАКТОРВАЖНЫЙ ФАКТОРВАЖНЫЙ ФАКТОР

К Турции прислушиваются 

Установление мира 
и стабильности
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14-я пленарная 
сессия АПА

неоколониализма

Выстрелы 
на границе

Борьба против
НОВЫЕ ШТРАФЫ
В Азербайджане будут 
введены новые штра-
фы за несоблюдение 
правил поведения при 
введении режима чрез-
вычайной ситуации 
социального характера. 
Это нашло отражение 
в поправке в Кодекс об 
административных пра-
вонарушениях, обсуж-
денной на заседании 
Милли Меджлиса.
Согласно проекту, за 
несоблюдение правил 
поведения во время 
применения режима 
чрезвычайной ситуации 
социального характера 
физические лица будут 
оштрафованы на сумму 
от 100 до 200 манатов, 
должностные лица – от 
300 до 600 манатов, 
либо с учетом обстоя-
тельств дела и личности 
правонарушителя будет 
применяться админи-
стративный арест на 
срок до одного месяца, 
а юридические лица 
будут оштрафованы на 
сумму от 1000 до 1500 
манатов.

ОТМЕНЕН 
ВОЗРАСТНОЙ ЦЕНЗ 
Отменяется возраст-
ной ценз в 30 лет для 
кандидатов в судьи. 
Об этом говорится в 

поправке к закону «О 
судах и судьях».
Согласно проекту, 
судьями смогут стать 
граждане Азербайд-
жанской Республики, 
имеющие высшее 
юридическое образо-
вание, проработавшие 
юристом более пяти 
лет, имеющие право 
участвовать в выборах в 
соответствии с частью 1 
статьи 126 Конституции 
АР.

ПРОВЕДЕНИЕ 
ВОЕННЫХ СБОРОВ
В Азербайджане меня-
ется порядок проведе-
ния военных сборов. 
Это отражено в законо-
проекте «О внесении 
изменений в закон 
Азербайджанской Ре-
спублики о воинской 
обязанности и военной 
службе».
В закон внесена поправ-
ка, чтобы количество 
призывов во все виды 
войск дополняло друг 
друга.

ПРОТИВ
БЫТОВОГО НАСИЛИЯ
В Азербайджане будет 
осуществляться мони-
торинг и координация 
мер в сфере профилак-
тики бытового насилия. 
Об этом говорится в по-
правке к закону «О пре-

дотвращении бытового 
насилия».
Согласно проекту, в 
целях мониторинга и 
координации правовых, 
социальных и профи-
лактических мер 
в сфере про-
филактики 
бытового 
насилия 
соответ-
ствующими 
органами 
исполни-
тельной вла-
сти создаются 
мониторинговые и 
координационные 
группы, состоящие из 
представителей госу-
дарственных органов, 
реализующих эти меры. 
К деятельности в них 
могут быть привлечены 
представители неправи-
тельственных органи-
заций, специалисты и 
эксперты.

ОБ  АРЕСТОВАННОМ 
ИМУЩЕСТВЕ
В Азербайджане опре-
деляется порядок 
управления аресто-
ванным имуществом. 
Это нашло отражение 
в поправке к Уголов-
но-процессуальному 
кодексу. В этой связи в 
Уголовно-процессуаль-
ный кодекс добавляется 
новая статья 253-1.

На пленарном заседании Милли Меджлиса 
23 февраля принят ряд важных поправок к 
законам Азербайджанской Республики.

РАСШИРЯЮТСЯ ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ МЕРЫ, СВЯЗАННЫЕ С БЫТОВЫМ НАСИЛИЕМ

В Баку заверши-
лась 14-я пле-
нарная сессия 
Азиатской парла-
ментской ассам-
блеи (АПА).
В сессии на тему 
«Укрепление 
регионального 
сотрудничества во 
имя устойчивого 
развития в Азии» 
приняли участие 
парламентские 
делегации из 40 
стран, в том числе 
спикеры парла-
ментов десяти 
государств, а также 

руководители и 
представители 
ряда международ-
ных парламент-
ских организаций. 
Председательство 
в АПА перешло 
от Турции к 
Азербайджану, а 
Бахрейн, Ирак, 
Катар и Россия из-
браны вице-пред-
седателями АПА 
на 2024 год. По 
итогам сессии 
были приняты 
Бакинская декла-
рация и итоговый 
отчет АПА.

24 февраля в 
Стамбуле при 
организации Ба-
кинской иници-
ативной группы 
(БИГ) пройдет 
международная 
конференция на 
тему «Деколо-
низация: новый 
ренессанс».
В конференции 
ожидается уча-
стие 50 делегатов 
из 13 стран и 
4 международных 

организаций. 
Представители 
движений за 
независимость 
французских ко-
лоний из Новой 
Каледонии, Фран-
цузской Полине-
зии, Французской 
Гвианы, Марти-
ники и Гваделупы 
представят всему 
миру факты о 
последствиях ко-
лониальной поли-
тики Франции.

23 февраля в 
05:50 подразделе-
ния вооруженных 
сил Армении с 
позиций, располо-
женных в направ-
лении населенно-
го пункта Юхары 
Шорджа Басарке-
чарского района, 
подвергли обстре-
лу из стрелкового 
оружия позиции 
армии Азербайд-
жана в направле-
нии населенного 
пункта Йеллиджа 
Кяльбаджарского 
района.
В Министерстве 
обороны Азер-

байджана заяви-
ли, что в целях 
предотвращения 
обострения ситуа-
ции и для обеспе-
чения стабильно-
сти на условной 
границе двух 
стран подразделе-
ниями Азербайд-
жанской армии 
не были приняты 
ответные меры.
«Призываем во-
енное руководство 
Армении не допу-
скать подобных 
провокаций по де-
стабилизации си-
туации. Виновные 
в этих инцидентах 
должны быть вы-
явлены и наказа-
ны», – говорится в 

сообщении.

В Азербайджане повышается ответствен-
ность государства в отношении домашнего 
насилия, не расследуемого в порядке, 
установленном уголовно-процессуальным 
законодательством. 
Согласно проекту, в обязанность государ-
ства входит принятие мер по срочному 
изъятию ребенка у родителей или лиц, 
взявших его под опеку для защиты прав и 

законных интересов несовершенно-
летних, пострадавших от домашне-

го насилия, в том числе при нали-
чии оснований для применения 
статьи 72 Семейного кодекса АР 
(Изъятие ребенка у родителей 
(заменяющих их лиц) в случае 

прямой угрозы здоровью или 
жизни ребенка).

ЗА ДОМАШНЕЕ НАСИЛИЕ – 
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ АРЕСТ
Ужесточаются наказания за бытовое на-
силие: будет применяться администра-
тивный арест. Это нашло отражение в 
поправке к Кодексу об административных 
проступках.

БУДЕМ ПРЕПОДАВАТЬ 
ГЕНДЕРНОЕ РАВЕНСТВО
В Азербайджане расширяются профи-
лактические меры, связанные с бытовым 
насилием. Об этом говорится в поправке 
к закону «О предотвращении домашнего 
насилия».
Согласно проекту, в программу соответ-
ствующих предметов и внеклассных заня-
тий на уровне общего, профессионального, 
среднего и высшего образования с учетом 
возрастных особенностей учащихся будут 
включены темы, связанные с взаимоуваже-
нием, взаимопомощью, ненасильственным 
разрешением споров, гендерным равен-
ством и межличностными отношениями.
На заседании Милли Меджлиса приня-
ты также поправки к другим важным 
законам.

Ответственность 
государства

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

ПРИНЯТЫ ВАЖНЫЕ ПРИНЯТЫ ВАЖНЫЕ 
ПОПРАВКИ К ЗАКОНАМ ПОПРАВКИ К ЗАКОНАМ 

Отменяется 
возрастной 
ценз в 30 лет 
для кандидатов 

в судьи 

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az
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 Никол Па-
шинян все же 

совершает 
планомерный 
геополитиче-
ский разво-
рот Армении 

в сторону 
Франции, США 
и Евросоюза.  
В интервью 

французскому 
телеканалу 

France 24 пре-
мьер-министр 
Армении зая-
вил, что уча-
стие Армении 
в Организа-

ции Договора 
о коллектив-
ной безопас-
ности заморо-
жено. Теперь 
Кремль требу-
ет сатисфак-

ции.  

Под угрозой 
государственность?

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА При этом, по словам Пашиняна, 
вопрос о сохранении российской 
военной базы в Армении не стоит 
на повестке дня. Армянский пре-
мьер в своем интервью посетовал 
на то, что несколько месяцев 
назад Россия открыто призвала 
армянское население свергнуть 
власть, да и пропаганда из Мо-
сквы против него не ослабевает.
Выразил Пашинян обеспокоен-
ность и похищением солдатами 
РФ в Армении российского дезер-
тира Дмитрия Сетракова.  
Таким образом после Мюнхена в 
Армении с новой силой генериру-
ются антироссийские настроения 
и предпринята попытка на корню 
разрушить и без того висящие на 
волоске армяно-российские отно-
шения, что даст возможность раз 
и навсегда вытеснить Россию из 
Армении. Как пишут армянские 
СМИ, такое требование выдвинул 
коллективный Запад, посулив 
взамен «обуздать военные амби-
ции Азербайджана».

ВСЕГО ЛИШЬ
СЛОВОБЛУДИЕ
Ни для кого не секрет, что Па-
шинян является ставленником 
Запада, и привели его к власти с 
одной целью – вытеснить Россию 
из региона. Именно поэтому по-
сле прихода к власти Пашиняна 
антироссийские настроения в Ар-
мении стали набирать обороты. А 
после ее разгромного поражения 
в 44-дневной войне и проведения 
Азербайджаном антитеррори-
стической операции в Карабахе 
нелюбовь к России просто зашка-
ливает.
Что же касается каких-то усло-
вий Запада в обмен на давление 
на Азербайджан, то, как показа-
ли вполне успешные и результа-
тивные встречи Президента 

Ильхама Алиева в Мюнхене, 
это всего лишь словоблу-
дие армянских источни-
ков, выдающих желаемое 
за действительное. Да и 

слова армянского пре-
мьера в ходе встречи с 

представителями армян-
ской общины Мюнхена 

о том, что мировое со-
общество не хочет 

признавать 
право карабах-
ских армян на 
само-
определе-
ние, свиде-

тельствует о том, что Пашинян 
прибыл в Мюнхен с совершенно 
иной, утопичной, по сути, зада-
чей. Да и кто станет ввязываться 
в столь сомнительную авантюру, 
если сама Армения в между-
народных нормативных актах 
признала территориальную це-
лостность Азербайджана вместе с 
Карабахом?!

СОЮЗНИЧЕСТВО 
ПОД ВОПРОСОМ
«Мы должны диверсифицировать 
нашу внешнюю политику. Также 
необходимо диверсифицировать 
наши отношения в сфере безопас-
ности и других сферах», – сказал 
Пашинян на встрече с предста-
вителями армянской диаспоры 
Германии. Это означает, что офи-
циальный Ереван больше не на-
деется на Россию в сфере безопас-
ности и хочет делегировать эти 
вопросы коллективному Западу. 
Фактически Ереван отказывается 
от союза с Россией, особенно если 
учитывать, что упомянуты и дру-
гие области.
«Я давно говорил, что Армения 
в вопросе Украины не является 
союзницей России», – сказал 
Пашинян на встрече, сославшись 
на Декларацию, подписанную в 
Алматы в 1991 году, где бывшие 
республики Советского Союза 
признали территориальную це-
лостность друг друга. Что, впро-
чем, не помешало Армении окку-
пировать 20% азербайджанских 
земель.
На встрече с диаспорой Пашинян 
допустил еще одну, мягко выра-
жаясь, оплошность, заявив, что в 
заявлении от 9 ноября 2020 года 
нет пункта, согласно которому у 
РФ есть возможность контроли-
ровать транспортные коммуника-
ции, проходящие по Армении.
Между тем Трехсторонним согла-
шением в ноябре 2020 года сто-
роны завизировали договорен-
ность об открытии транспортных 
коридоров, в том числе и Зан-
гезурского. Россия согласно этому 
документу должна была взять на 
себя пограничный и железнодо-
рожный контроль и менеджмент 
железнодорожного сообщения и 
автомобильного пути. 
А теперь Пашинян хочет, что-
бы был открыт транспортный 
коридор, на котором стояли бы 
французские пограничники, а 
менеджмент осуществляли бы 
французские компании.

Москва устами заместите-
ля министра иностранных 
дел Михаила Галузина 
предупредила Армению. 
Говоря о «геополитических 
колебаниях» Армении и на-
мерениях выйти из ОДКБ, 
Галузин заявил, что «такая 
политика может привести 
к потере независимости». 
Впрочем, высокопоставлен-
ный российский дипломат 
не уточнил, что он имел в 
виду, когда говорил об угро-
зе «утраты идентичности и 
независимости» Армении. 
Прозвучало, во всяком слу-
чае, угрожающе. 
Армянские высокопо-
ставленные чиновники 
постарались оправдаться: 
мол, речь идет лишь о 
«диверсификации 
наших отноше-
ний в сфере 
безопасности 
и экономи-
ки», а не о 
выходе из 

ОДКБ. Вместе с тем Армения 
уже давно бойкотирует все 
заседания организации и не 
участвует в ее деятельности. 
Мало того, Армения до сих 
пор не подписала документы 
последнего Минского сам-
мита ОДКБ, в котором она 
так и не приняла участие. И 
что это, если не бойкот?
И вот уже МИД России ис-
пользует все более жесткую 
риторику в отношении Ар-
мении, однако некоторые 
политические круги этой 

страны по-прежнему 
считают, что нынеш-

няя напряженная 
ситуация между 
Москвой и Ерева-
ном носит времен-

ный характер, 
полагая, что 
«оторвать 
Армению 
от России 
практиче-
ски невоз-
можно».

На самом деле рычагов вли-
яния на Армению у России 
много. Прежде всего это эконо-
мические ресурсы. Неслучайно 
даже в докладе ЦРУ указыва-
ется, что экономика Армении 
очень уязвима по отношению 
к экономической поддержке 
со стороны РФ. Тем более что 
большая часть инфраструктуры 
страны зависит от России или 
находится под ее управлением, 
например, энергетический 
сектор. Да и своим экономи-
ческим существованием эта 
страна обязана помощи, 
поступающей непосред-
ственно из Российской 
Федерации.
Нельзя исклю-
чать и того 
факта, что если 
Пашинян станет 
менять россий-
скую военную 

базу на французскую, то Рос-
сия может перейти к более 
жестким методам отстаивания 
своих интересов в Армении. 
Чтобы подготовить армянское 
общество к геополитическому 
развороту, руководство Ар-
мении пытается переложить 
ответственность за свои прова-
лы во внутренней и внешней 
политике на РФ.
В МИД России открыто заявля-
ют, что деструктивные процес-
сы в Ереване срежиссированы 
Западом, а целью их является 

отрыв Армении от РФ. 
Все это говорит о том, что 

демарши Еревана против 
России не сойдут ему с 

рук, поскольку есть 
понимание того, 

что Армения 
превратилась в 
марионетку в 
руках Запада. 

тивные встречи Президента 
Ильхама Алиева в Мюнхене, 

это всего лишь словоблу-
дие армянских источни-
ков, выдающих желаемое 
за действительное. Да и 

слова армянского пре-
мьера в ходе встречи с 

представителями армян-
ской общины Мюнхена 

о том, что мировое со-
общество не хочет 

призна
право карабах-
ских армян на 
само-
определе-
ние, свиде-

Никол Пашинян

например, энергетический 
сектор. Да и своим экономи-
ческим существованием эта 
страна обязана помощи, 
поступающей непосред-
ственно из Российской 

ют, что деструктивные процес-
сы в Ереване срежиссированы 
Западом, а целью их является 

отрыв Армении от РФ. 
Все это говорит о том, что 

демарши Еревана против 
России не сойдут ему с 

рук, поскольку есть 
понимание того, 

что Армения 
превратилась в 

Рычагов влияния много 

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ РАЗВОРОТ АРМЕНИИ В СТОРОНУ ФРАНЦИИ, США И ЕВРОСОЮЗАГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ РАЗВОРОТ АРМЕНИИ В СТОРОНУ ФРАНЦИИ, США И ЕВРОСОЮЗА

Михаил Галузин
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ПОСЛЕ МЮНХЕНАПОСЛЕ МЮНХЕНА



По приглашению канцлера ФРГ 
Олафа Шольца в работе форума при-
нимал участие Президент Ильхам 
Алиев. 

ПЕРЕГОВОРЫ 
С НОВОЙ ПОВЕСТКОЙ
Основным событием в рамках ме-
роприятия, с точки зрения участия 
азербайджанской делегации, была 
организация встречи при содействии 
Олафа Шольца между Президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым и 
премьер-министром Армении Нико-
лом Пашиняном. Она стала первой 
за много месяцев встречей лидеров 
двух стран. По всей видимости, сто-
роны согласились на нее за несколь-
ко дней, но решили не предавать это 
огласке во избежание излишнего 
ажиотажа. Важным итогом ее стала 
договоренность продолжить рабо-
тать над текстом мирного договора, 
а также проводить встречи в рамках 
деятельности комиссий по делими-
тации и демаркации государствен-
ной границы. 
Примечательно, что во время 
встречи стороны не обсужда-
ли проблематику разблоки-
рования коммуникаций. 
По крайней мере сообще-
ний об этом не было. Оче-
видно, в настоящее время 
по степени приоритетности 
она перешла в категорию 
второстепенных и до урегули-
рования пограничных вопросов и 
решения проблем мирного договора 
ее решено было отложить. К тому 
же противоречивая позиция армян-
ского руководства, которая, с одной 
стороны, говорит о «мирном пере-
крестке», а с другой – торпедирует 
открытие Зангезурского коридора, 
абсолютно не способствует прогрессу 
в вопросе разблокирования комму-
никаций. 

ПОСРЕДНИКИ 
НАМ НЕ НУЖНЫ
Несмотря на некоторые торопливые 
экспертные оценки о том, что гер-
манская сторона хочет реализовать 
себя в роли посредника и перенима-
ет эстафету у ЕС в этом вопросе, на 
самом деле, как можно предпола-
гать, речь идет лишь о разовом по-
средничестве. Даже не о посредни-

честве, а только о содействии 
в организации встречи, ис-

пользуя подходящий по-
вод. Баку по-прежнему 
настаивает на перего-
ворах без посредников 
и считает, что любые 

посреднические форма-
ты в нынешних условиях 

утратили свое значение.
Кстати, Президент страны гово-

рил об этом и с действующим предсе-
дателем Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), 
главой МИД Мальты Яном Боргом. 
Ильхам Алиев высказался за упразд-
нение ряда давно уже формальных 
механизмов в рамках ОБСЕ, в частно-
сти таких как Минская группа ОБСЕ, 
Комитет по планированию высокого 
уровня и институт личного предста-
вителя действующего председателя 
ОБСЕ. Все они, как известно, себя не 
оправдали, более того, превратились в 
рудимент, от которого в условиях хро-
нических проблем, связанных с недо-
финансированием ОБСЕ, необходимо 
избавляться. Эта же тема обсуждалась 
и с генеральным секретарем ОБСЕ, 
вице-президентом Совета Фонда 
Мюнхенской конференции по безо-
пасности Хельгой-Марией Шмид. 

5ПОЛИТИКА

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Среди прочих встреч, 
проведенных Пре-
зидентом Ильхамом 
Алиевым на полях 
Мюнхенской конферен-
ции по безопасности, 
следует выделить встре-
чу с генеральным соди-
ректором итальянской 
компании Leonardo 
Лоренцо Мариани. 
Встреча состоялась по 
просьбе итальянской 
стороны. С некоторых 
пор азербайджанская 
сторона активизирова-
ла контакты с компа-
нией – очевидно, в во-
просах приобретения у 
нее новейших образцов 
военной техники.
Продолжаются кон-
такты высшего поли-
тического руководства 
Азербайджана с руко-
водством курдской ав-
тономии в Ираке. 
17 февраля в Мюнхене 
по обращению проти-
воположной стороны 
состоялась встреча 
Президента Азербайд-

жанской Республики 
Ильхама Алиева с гла-
вой региона «Иракский 
Курдистан» Нечирва-
ном Барзани.
В ходе беседы была 
подчеркнута важность 
прямого авиасообще-
ния между различными 
городами Ирака и Азер-
байджаном. Рассмотре-
ны вопросы, связанные 
с развитием торгово-
экономических, куль-
турно-гуманитарных 
связей между регионом 
и Азербайджаном.

На встрече Ильхама 
Алиева с госсекретарем 
США Энтони Блинке-
ном помимо мирной 
повестки с Арменией 
затрагивался вопрос 
развития Среднего ко-
ридора, в котором мо-
жет быть заинтересован 
и Вашингтон, чьи связи 
с Центральной Азией 
в новых условиях при-
обретают особое значе-
ние. А рост интереса к 
сотрудничеству с Баку в 
этих условиях становит-
ся естественным.  

Перспективы сотрудничества 
Обращают на себя вни-
мание также встреча 
главы Азербайджанского 
государства с президен-
тами Украины – Вла-
димиром Зеленским и 
Израиля – Ицхаком Гер-
цогом. Баку стремится 
поддерживать диалог с 
обеими странами в слож-
ных геополитических 
условиях. Азербайджа-
но-украинские связи 
в нынешней ситуации 
являются важным усло-
вием для поддержания 
диалога с Западом, а 
отношения с Израилем 
– существенный фактор 
для обеспечения безопас-

ности Азербайджана.
Целый ряд встреч и бесед 
был посвящен предсто-
ящему саммиту СОР29 
в Баку, а также перспек-
тивам экономического 
сотрудничества Азер-

байджана с различными 
странами и транснацио-
нальными компаниями.
В целом участие Прези-
дента Ильхама Алиева в 
юбилейной Мюнхенской 
конференции по безопас-
ности можно с полным 
основанием записать в 
актив внешней политики 
Азербайджана. Более 
того, мероприятие пока-
зало повышенный инте-
рес со стороны участни-
ков к сотрудничеству с 
Баку, роль и значение ко-
торого в регионе и мире 
только растет, несмотря 
на попытки недоброже-
лателей принизить их. 

Ильхам Алиев встретился в Мюнхене 
с генеральным содиректором компании Leonardo 

Лоренцо Мариани

Ильхам Алиев и президент 
Израиля Ицхак Герцог 
встретились в Мюнхене

В конце прошлой недели в Мюнхене завершилось одно из ключевых мероприятий, посвященных гло-
бальной безопасности. 60-я юбилейная конференция по безопасности собрала более 150 глав госу-
дарств, министров иностранных дел и обороны, а также сотни политиков, экспертов и журналистов.

ИТОГИ МЮНХЕНА ДЛЯ БАКУИТОГИ МЮНХЕНА ДЛЯ БАКУИТОГИ МЮНХЕНА ДЛЯ БАКУИТОГИ МЮНХЕНА ДЛЯ БАКУ
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Интерес к Баку растет 

КОНФЕРЕНЦИЯ ПО БЕЗОПАСНОСТИ ПОКАЗАЛА ПОВЫШЕННОЕ ВНИМАНИЕ УЧАСТНИКОВ К СОТРУДНИЧЕСТВУ С БАКУ

Cостоялась совместная встреча 
Ильхама Алиева с канцлером Германии 

и премьер-министром Армении

Ильхам Алиев встретился в Мюнхене 
с действующим председателем ОБСЕ 

Яном Боргом
Примечательно, что во время 
встречи стороны не обсужда-
ли проблематику разблоки-

второстепенных и до урегули-
рования пограничных вопросов и 

честве, а только о содействии 
в организации встречи, ис-

пользуя подходящий по-

ворах без посредников 
и считает, что любые 

посреднические форма-
ты в нынешних условиях 

утратили свое значение.

Ильхам Алиев 
высказался 

за упразднение 
ряда формальных 

механизмов 
в рамках ОБСЕ
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ
достигла стои-
мость 1 барреля 
азербайджан-
ской нефти 
Azeri Light на 
мировом рынке

установлено на освобожденных 
территориях

 764 – Медина 
 263 – София
 23 – Афина 
 16 – Тебриз 
 14  – Рияд 
 7 – Кавказ 
 5 – Тегеран 
 3 – Урал

в 2023 году произошло по 
вине водителей автобусов

в Азербайджане на-
чинается месяц Рамазан11

42 $88,14ДТП

МАРТА 
И

Коллегия Государственного 
агентства по туризму ут-
вердила форму и порядок 
выдачи подтверждающего 
документа для субсидирова-
ния процентов по кредитам 
предпринимателей. Как 
передает Report, об этом 
говорится в постановлении 
за подписью председателя 
агентства Фуада Нагиева.
Речь идет о субсидировании 
процентов по кредитам, вы-
даваемым в манатах пред-
принимателям банками-ре-
зидентами и небанковскими 
кредитными организация-
ми на реализацию проектов 

в связи с 29-й сессией Кон-
ференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29), 
19-й сессией Встречи сторон 
Киотского протокола и 
6-й сессией Встречи сторон 
Парижского соглашения, 
которые пройдут в Азер-
байджане.
Согласно документу, для 
получения субсидии пред-
приниматели должны 
представить бизнес-план и 
смету расходов. В агентстве 
будет создана специальная 
комиссия для рассмотрения 
обращений.

В Национальном музее 
истории Азербайджана 
прошла презентация книги 
о геологе Витольде Згле-
ницком, которого также 
называли «польским Нобе-
лем», на азербайджанском 
и английском языках.
Книга Анджея Хобунско-
го рассказывает о жизни 
этого польского геолога 
и изобретателя, внесшего 
огромный вклад в создание 
нефтяной и газовой про-
мышленности в Азербайд-
жане.
«Хотел бы выразить 
благодарность доктору 
Сатарову, сотруднику 
Академии наук Азербайд-
жана, который перевел на 
азербайджанский язык 
книгу, рассказывающую о 

деятельности выдающего-
ся поляка, известного как 
«отец бакинской нефти». 
Жизнь и достижения Згле-
ницкого известны лишь 
узкому кругу специалистов, 
связанных с геологией, 
горным делом или добы-
чей полезных ископаемых. 
Он также был активным 
членом польской общины 
Баку и важной фигурой в 
польско-азербайджанских 
отношениях», – заявил 
посол Польши в Азербайд-
жане Рафал Поборски.

СУБСИДИРОВАНИЕ СУБСИДИРОВАНИЕ 
ПРОЕКТОВ ПРОЕКТОВ 

КТО ВЫЙДЕТКТО ВЫЙДЕТ
НА ДОСРОЧНУЮ НА ДОСРОЧНУЮ 
ПЕНСИЮ?ПЕНСИЮ?

Состоялся второй матч между 
азербайджанским «Караба-
хом» и португальской «Бра-
гой» в рамках стадии плей-
офф Лиги Европы УЕФА.
Основное время встречи 
завершилось со счетом 0:2. 
Поскольку в первой игре 
«Брага» проиграла на своем 
поле «Карабаху» со счетом 
2:4, клубам пришлось играть 
два дополнительных тайма 
по 15 минут.
На 102-й минуте гол Матеуса 
Силвы вывел агдамский клуб 
вперед (5:4). Однако на 115-й 
минуте Симон Банза реали-
зовал пенальти, назначенный 
в ворота «Карабаха» (5:5). 
Точку в этом матче на 122-й 
минуте поставил Нариман 
Ахундзаде (6:5)
Благодаря данному резуль-
тату «Карабах» впервые в 
своей истории и в истории 
азербайджанского футбола 
вышел в 1/8 финала Лиги Ев-
ропы УЕФА.

«КАРАБАХ» 
В 1/8 ФИНАЛА 
ЛИГИ ЕВРОПЫ 
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В РАМКАХ COP29В РАМКАХ COP29 За последние два 
года в перечень 
профессий и долж-
ностей, дающих 
право на досрочную 
пенсию на льготных 
условиях, добавлено 
65 новых профессий 
и должностей. Об 
этом сообщили в 
Министерстве труда 
и социальной 
защиты насе-
ления.
Было отме-
чено, что в 
настоящее 
время в 
этот спи-
сок вхо-

дит более 4 тысяч 
профессий и долж-
ностей, дающих 
возможность выйти 
на пенсию на 5 лет 
раньше.
Также сокращен 
требуемый пенси-
онный капитал и 
ожидаемый период 
пенсионных выплат 

при расчете пен-
сии, в результате 

чего сред-
ний размер 
начислен-
ной пен-
сии увели-
чился на 
42-62%.

КНИГАКНИГА

21 февраля создан Государственный историко-культурный заповедник «Ордубад»

БОЛЕЕ 1000 ДЕТЕЙ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
В 2023 ГОДУ ПОЛУЧИЛИ ИМЕНА 

В ЧЕСТЬ ГЕОГРАФИЧЕСКИХ ОБЪЕКТОВ: 

О «ПОЛЬСКОМ НОБЕЛЕ»О «ПОЛЬСКОМ НОБЕЛЕ»
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АВТОМАТИЧЕСКИХ 
ГИДРОЛОГИЧЕСКИХ 

СТАНЦИЙ

АВТОМАТИЧЕСКИХ 
МЕТЕОРОЛОГИЧЕСКИХ 

СТАНЦИЙ 

ПОТЕРИ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
В СЕТЯХ ОАО «АЗЕРИШЫГ» 
ПРИ ПЕРЕДАЧЕ АБОНЕНТАМ

2015 г. 
10.2% 2018 г. 

9.8% 2022 г.
8.7% 2023 г. 

8.6%

2 – Йемен 
2 – Товуз 
1 – Лянкяран
1 – Милан
1 – Рома (Рим) 
1 – Оман
1 – Марсель



Минуло 32 года со дня Ходжалинского геноцида. В ночь 
с 25 на 26 февраля 1992 года армянские агрессоры со-
вершили самое тяжкое военное преступление за весь 
период оккупации азербайджанских территорий. 

Но сегодня историческая 
справедливость на нашей 
земле восстановлена. 
В результате победоносной 
Отечественной войны 
2020 года и антитеррористи-
ческой операции 19 сентября 
2023 года Азербайджан вос-
становил свой суверенитет 
над всем освобожденным 
Карабахом, включая и город 
Ходжалы. Город, в который 
уже возвращаются оставши-
еся в живых ходжалинцы и 
их потомки.

ВЕСЬ МИР 
СТАЛ СВИДЕТЕЛЕМ
Геноцид в Ходжалы – одно 
из самых трагических со-
бытий в истории не только 
Азербайджана, но и всего 
мира. В ту зимнюю ночь ар-
мянские вооруженные фор-
мирования при поддержке 
тяжелой техники и личного 
состава 366-го мотострелко-
вого полка бывшего СССР 
напали на карабахский го-
род. В результате были звер-
ски убиты как минимум 
613 человек – 106 женщин, 
63 малолетних ребенка, 
70 стариков; восемь семей 
полностью уничтожены; 
487 человек стали инвалида-
ми, более 1275 взяты в плен, 
150 пропали без вести...
Картина поля, усеянного 
убитыми ходжалинцами, 
потрясла не только Азер-
байджан. «Армяне атако-
вали местность Ходжалы. 
Весь мир стал свидетелем 
обезображенных трупов», 
– писал французский жур-
нал L’Eveneman. Другое 
французское издание – вли-
ятельная парижская газета 
Le Mond – так рассказыва-

ло о трагедии в Ходжалы: 
«Иностранные журналисты 
видели среди убитых людей 
женщин и трех скальпиро-
ванных детей с вбитыми в 
них гвоздями. Это не «азер-
байджанская пропаганда», 
это – факт и действитель-
ность!». Лондонская Sunday 
Times констатировала: 
«Армянские солдаты унич-
тожили сотни семей». Газета 
Times с ужасом отмечала: 
«Многие были изувечены, а 
от одной маленькой девочки 
осталась только голова».
Российский правозащитный 
центр «Мемориал» пришел 
к заключению, что в ходе 
штурма Ходжалы действия 
армянских вооруженных 
формирований по отно-
шению к мирным жите-
лям этого города вошли 
в грубое противоречие с 
Женевской конвенцией, 
Всеобщей декларацией 
прав человека, Декларацией 
о защите женщин и детей в 
чрезвычайных обстоятель-
ствах и в период вооружен-
ных конфликтов. «Массовое 
убийство мирных жителей, 
находящихся в зоне свобод-
ного коридора и прилегаю-
щей территории, не может 
быть оправдано никакими 
обстоятельствами», – подчер-
кивалось в докладе центра.
Европейский суд по правам 
человека в своем решении от 
22 апреля 2010 года квали-
фицировал массовое унич-

тожение азербайджанского 
гражданского населения 
города Ходжалы как «дея-
ния особой тяжести, которые 
равносильны военным 
преступлениям или 
преступлениям про-
тив человечности».
Ответственность за 
Ходжалинский ге-
ноцид несет прежде 
всего военно-поли-
тическое руководство 
Армении. В книге британ-
ского журналиста Томаса 
де Ваала « ерный сад» 
нашло место откровенное 
признание третьего прези-
дента Армении Сержа Сарг-
сяна в целенаправленном 
уничтожении армянскими 
вооруженны-
ми силами 
мирных 
жителей 
Ходжа-
лы.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

АЗЕРБАЙДЖАНЦЫ ПЕРЕЖИЛИ ГЕНОЦИД, НО ТРИУМФАЛЬНО ВЕРНУЛИСЬ В ХОДЖАЛЫ

НЕ ЗАБУДЕМ И НЕ ПРОСТИМ!НЕ ЗАБУДЕМ И НЕ ПРОСТИМ!

В результате победоносной 

2020 года и антитеррористи-
ческой операции 19 сентября 
2023 года Азербайджан вос- ло о трагедии в Ходжалы: 
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Ходжалы, Малыбейли, 
Гушчулар, Гарадаглы, 
Агдабан, Баллыгая… В 
этих и других населенных 
пунктах Карабаха были 

осуществлены акты 
геноцида азер-

байджанцев. 
Армения 
рассчиты-
вала, что 
Азербайджан 
смирится с 

оккупацией 
своих земель. 

Однако он не только 
выстоял в навязанной ему 
войне, но и со временем 
превратился в сильное го-
сударство, которое обрекло 
Армению на сокрушитель-
ное поражение.
Великая Победа Азербайд-
жана в Отечественной 
44-дневной войне открыла 
путь для возрождения 
Карабаха, в том числе Ход-
жалы. Но вместе с тем на 
освобожденных от оккупа-
ции землях раскрываются 
все новые свидетельства 
преступлений армянского 
фашизма.
Вскоре после окончания 
войны 2020 года массовые 
захоронения обнаружили 

на территории ушин-
ской тюрьмы и села 
Дашалты, села Са-

рыджалы Агдамского 
района, села Эдилли Ход-

жавендского района, села 
Фаррух Ходжалинского 
района, села Юхары 
Сейидахмедли Физу-
линского района и села 
Башлыбель Кяльбад-
жарского района. В этих 
захоронениях найдены в 
общей сложности останки 
около 400 человек.
Свидетельства совершен-
ных против азербайджан-
ского народа военных 
преступлений обнаружи-

ваются и после того как 
Азербайджан восстановил 
свой контроль над горной 
частью Карабаха. Одним 
из таковых является массо-
вое захоронение у крепост-
ных стен в поселке Аскеран 
Ходжалинского района. 
Как сообщила Госкомиссия 
по делам военнопленных, 
заложников и пропавших 
без вести граждан, в захо-
ронении найдены останки 
не менее восьми человек, 
предположительно жи-
телей города Ходжалы, 
убитых в феврале 1992 года 
армянскими вооруженны-
ми формированиями. В 
состав этих формирований 
входил и задержанный ар-
мянский террорист Рашид 
Бегларян, признавший в 
ходе допроса, что вблизи 
Аскеранской крепости ими 
была устроена засада, в 
которую попали около 200 
мирных жителей Ходжа-
лы. По этим мирным лю-
дям, большую часть кото-
рых составляли женщины, 
дети и пожилые люди, был 
открыт огонь из автома-
тического оружия. лены 
преступной группировки 
забрали личные вещи по-
гибших, а затем закопали 
их тела...
Буквально на днях в осво-
божденном от армянской 
оккупации селе Малыбей-
ли Ходжалинского района 
(до декабря 2023 года оно 
входило в ушинский 
район) обнаружено стро-
ение, где содержались и 
подвергались пыткам азер-
байджанские пленные и 
заложники.
Азербайджан победил 
врага и освободил свои 
земли. Но он никогда не 
забудет все то зло, которое 
причинили ему армянские 
агрессоры.

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
ПРОТИВ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

Times с ужасом отмечала: 
«Многие были изувечены, а 
от одной маленькой девочки 
осталась только голова».
Российский правозащитный 
центр «Мемориал» пришел 
к заключению, что в ходе 
штурма Ходжалы действия 
армянских вооруженных 
формирований по отно-
шению к мирным жите-
лям этого города вошли 
в грубое противоречие с 
Женевской конвенцией, 
Всеобщей декларацией 
прав человека, Декларацией 
о защите женщин и детей в 
чрезвычайных обстоятель-
ствах и в период вооружен-
ных конфликтов. «Массовое 
убийство мирных жителей, 
находящихся в зоне свобод-
ного коридора и прилегаю-
щей территории, не может 
быть оправдано никакими 
обстоятельствами», – подчер-
кивалось в докладе центра.
Европейский суд по правам 
человека в своем решении от 
22 апреля 2010 года квали-
фицировал массовое унич-

уничтожении армянскими 
вооруженны-
ми силами 
мирных 
жителей 
Ходжа-
лы.

Великая Победа Азербайд-
жана в Отечественной 
44-дневной войне открыла 
путь для возрождения 
Карабаха, в том числе Ход-
жалы. Но вместе с тем на 
освобожденных от оккупа-
ции землях раскрываются 
все новые свидетельства 
преступлений армянского 
фашизма.
Вскоре после окончания 
войны 2020 года массовые 
захоронения обнаружили 

на территории ушин-
ской тюрьмы и села 
Дашалты, села Са-

рыджалы Агдамского 
района, села Эдилли Ход-

жавендского района, села 
Фаррух Ходжалинского 
района, села Юхары 
Сейидахмедли Физу-
линского района и села 
Башлыбель Кяльбад-
жарского района. В этих 
захоронениях найдены в 
общей сложности останки 
около 400 человек.
Свидетельства совершен-
ных против азербайджан-
ского народа военных 
преступлений обнаружи-

обстоятельствами», – подчер-

вершили самое тяжкое военное преступление за весь 

тожение азербайджанского 
Ходжалы, Малыбейли, 
Гушчулар, Гарадаглы, 
Агдабан, Баллыгая… В 

ПРОТИВ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

равносильны военным 

Армении. В книге британ-

пунктах Карабаха были 
осуществлены акты 

геноцида азер-
байджанцев. 

Армения 

Азербайджан 
смирится с 

оккупацией 
своих земель. 

Лондонская 
Sunday Times 
констатировала: 

«Армянские солдаты 
уничтожили сотни 

семей» 
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Общественности нашей страны 
академик Ализаде известен по 
большей части как бывший 
президент Национальной ака-
демии Азербайджана (НАНА), 
которую он возглавлял 
с 2013 по 2019 год. А как учено-
го его знают и в нашей стране, 
и за ее пределами – как перво-
открывателя ископаемых голо-
воногих, меловых белемнитов: 
научный мир назвал их новое 
семейство акифибелидами. 
Сам исследователь достаточно 
скромно оценивает свой вклад 
в стратиграфию и палеонтоло-
гическую науку, констатируя 
при этом, что вполне удов-
летворен тем, что ему уда-
лось сохранить и развить для 
Азербайджана геологическую 
науку. 
l Вот это я считаю в своей 
научной деятельности са-
мым главным достижени-
ем, – говорит он и начинает 
рассказывать о предмете 
своих исследований, то есть о 
беспозвоночных, обладающих 
высокой скоростью, позволя-
ющей им быстро преодолевать 
большие расстояния в морской 
среде, которые жили в мезозое 
и вымерли до конца мелового 
периода. 
Вице-президент НАНА акаде-
мик Ибрагим Гулиев назвал 
Акифа Ализаде классическим 
образцом пассионарной лич-
ности, стремящейся ломать 
привычные для всех взгля-
ды, порядки, уклад жизни, 
выдвигающей идеи, кото-
рые впоследствии стано-
вятся доминантами.
В одном из интервью 
Акиф муаллим при-
знался, что жиз-
ненный путь его не 
был усыпан роза-
ми: он пережил 
эпоху стали-
низма, вой-
ны, распад 
страны и 
строя, 

экономические кризисы и об-
щественные потрясения, сфор-
мировался в период оттепели, 
вкусил как тяготы первых, 
самых сложных лет независи-
мости, так и вдохновляющие 
успехи родной страны на пути 
независимости и развития, что-
бы стать одним из лучших на 
избранном поприще и вписать 
свое имя в историю отечествен-
ной науки. 

ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН 
СЛУЖИТЬ ОДНОЙ ИДЕЕ
Мы встретились с юбиляром в 
его рабочем кабинете – на вто-
ром этаже Института геологии 
и геофизики, который он не 
покидал даже во время своего 
президентства. 
Интервью, как и задумывалось, 
началось ровно в 11:00. Этой 
своей привычке – пунктуаль-
ности – Акиф муаллим не из-
менял никогда, не изменяет и 
сейчас. Поздоровавшись и от-
ключив звук на своем телефоне 
(кстати, айфон последней 
модели – с современными гад-
жетами он на «ты»), первым 
начинает разговор:
l Да-да, 90 лет – цифра впе-
чатляющая, прожито без 
малого девять десятков лет. Я 
жизнью своей долгой вполне 
удовлетворен. Почти 70 лет от-
дано науке. Особенно горжусь, 
что выполнил наказ своего 
деда, шейха уль-ислам Кавказа 
ахунда Ага Ализаде: человек 
должен служить одной идее, 
одной профессии, не размени-
ваясь на мелочи. Я всю свою 
жизнь посвятил одному делу.
l У каждого человека есть 
так называемый золотой 
кусок жизни. У вас это, 
наверное, время, когда вы 
были президентом НАНА?
l Нет, «золотой кусок» моей 
жизни – это студенчество. Оно 
было таким беззаботным, та-
ким красивым, хоть и совпало с 
очень трудным временем. Зато 
какие люди остались в той эпо-
хе, какие имена!
l Вы из династии врачей, 
как вам пришла идея сло-
мать семейную традицию 
и податься в геологию?
l На самом деле я очень хотел 
стать врачом, до сих пор убе-
жден, что у меня призвание 
исцелять людей. Мне это каче-
ство передалось генетически. 
Но когда я собрался подавать 
документы в мединститут, 
моя мама, врач-стоматолог, 
отговорила – мол, на одну се-
мью достаточно трех врачей 
(родители и брат). Я не хотел 

ее огорчать и выбрал АЗИ, в то 
время это был один из самых 
престижных вузов Советского 
Союза.

ДЕЛАЙ ЧТО ДОЛЖЕН, 
И БУДЬ ЧТО БУДЕТ
l Только лишь по этому 
качеству?
l Не только. Дело в том, что 
студенты АЗИ носили специ-
альную униформу – фуражка 
со значком, эполеты, девочки 
заглядывались. Это так льстило 
моему мальчишескому само-
любию. То есть поначалу я 
купился на образ, а содержание 
пришло потом.
l Акиф муаллим, кто пер-
вым открыл вам путь в 
науку?
l Президент НАНА Муса Мир-
зоевич Алиев (1950-1958 гг.), 
выдающийся палеонтолог, 
учивший россиян азам гео-
логии, открывший алжирцам 
секреты их нефтяной Сахары, 
отыскавший в юрском и мело-
вом периоде новые научные 
данные, издавший капиталь-
ные труды по стратиграфии 
мезозойской фауны, раскопав-
ший как геолог множество кла-
довых на планете.
l Вы смолоду были карье-
ристом – учитывая, что 
стали первым ученым, 
защитившим докторскую 
диссертацию в 35 лет, – 
или это пришло позже?
l Я никогда не был карьери-
стом, хотя, признаюсь, мне не 
чужды тщеславие и здоровое 
честолюбие. Я просто делал 
то, что должен был делать, а 
карьера шла сама по себе. Да, 
я хорошо учился (школу окон-
чил с серебряной медалью), 
занимался общественной 
деятельностью, в институте 
был старостой группы, секре-
тарем факультетского коми-
тета комсомола и очень хотел 
по окончании АЗИ остаться 
там преподавать, дойти до 
профессорского звания. Но 
жизнь привела меня в науку, 
где, кстати, тоже не все было 
в шоколаде. До того как стать 
директором Института гео-
логии, я прошел все ступени 
– от лаборанта до старшего 
научного сотрудника. Потом 
защитил кандидатскую и док-
торскую диссертации, и когда 
меня, молодого ученого, на-
значили на должность дирек-
тора института, это произвело 
немалый переполох среди 
старой гвардии. Представьте: 
место директора годами ждут 
старейшины от науки, мечта-

90 лет – 
возраст 

более чем 
солидный. 
И цифры 

красивые – 
9:0. Именно 
такой юби-
лей будет 
отмечать 
завтра, 

25 февра-
ля, вид-
ный уче-

ный-геолог 
и крупный 
органи-

затор на-
уки Азер-
байджана 
академик 
Акиф Али-
заде – ди-

ректор 
Института 
геологии и 
геофизики 

МНО.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Акиф Али-
заде всегда 
стремился 

ломать при-
вычные 
для всех 

взгляды, по-
рядки, уклад 

жизни, вы-
двигал идеи, 

которые 
впослед-

ствии ста-
новились до-
минантами

Я ВЕРЮ В СОЛНЦЕ,Я ВЕРЮ В СОЛНЦЕ,
ДАЖЕ ЕСЛИ ОНО НЕ СИЯЕТДАЖЕ ЕСЛИ ОНО НЕ СИЯЕТ

КОЛЛЕГИ НАЗЫВАЮТ АКАДЕМИКА АКИФА АЛИЗАДЕ КЛАССИЧЕСКИМ ОБРАЗЦОМ ПАССИОНАРНОЙ ЛИЧНОСТИ

l 90 лет – это, согласно 
официальной терми-
нологии геронтологов, 
долгожительство. До 
какого возраста хотели 
бы дожить?
l Не надо вмешиваться в 
дела Всевышнего. Я рад, 
что до сих пор сохраняю 
активность, имею хорошую 
память, работоспособность, 
что 1 апреля обязательно 
полечу в Санкт-Петербург 
– коллеги из Палеонтоло-
гического общества России 
пригласили выступить 
на сессии с пленарным 
докладом о достижениях 
азербайджанских ученых. 
Кроме того, недавно я под-
писал План деятельности 
нашего института до 2040 
года. А еще надо успеть из-
дать книгу, которую я прак-
тически завершил. Она 
называется «Об учителях 
и коллегах». Из названия 
уже понятно, кому она по-
священа.
l Распорядок вашего 
дня неизменен – в нем, 
как всегда, находится 
место физзарядке, фит-
несу, йоге?
l Разумеется. Около полу-
века назад корреспондент 
«Молодежки» Григорьев 
написал обо мне: «по-спор-
тивному ладен». До сих пор 
пытаюсь этому соответство-
вать.
l Вы каждый день при-
ходите на работу или 
бывают свободные дни, 
когда можно не идти в 
институт, кроме выход-
ных, конечно?
l У меня таких дней не бы-
вает. Свободные дни – это 
праздность. Даже супруга 
иногда просит остаться 
дома на денек. Но как я 
могу не прийти в институт, 
когда меня ждут мои кол-
леги, когда я им нужен? 
Буквально каждый час-пол-
тора в мой кабинет кто-то 
заходит, советуется. Это моя 
работа, моя жизнь. Летом 
я живу на даче, помогаю 

садовнику. Но и оттуда в 
институт приезжаю каждый 
день.

СПАСИБО 
ЗА ДОЛГУЮ ЖИЗНЬ
l У вас потрясающее 
чувство юмора и боль-
шая самоирония. Что 
вам это дает?
l Юмор и самоирония рас-
слабляют меня. Я – человек 
необидчивый, незлопа-
мятный и немстительный, 
хотя, по словам друзей, не 
все забывающий.
l У долгожительства 
помимо плюсов есть, 
наверное, и минусы. 
Можете их назвать?
l По этой долгой дороге 
жизни я растерял очень 
много талантливых и про-
сто любимых людей – с 
кем работал, творил, созда-
вал основы отечественной 
геологической науки. Они 
ушли из этой жизни. А 
сейчас и время другое, и 
ценности другие. Я – че-
ловек старой формации, 
люблю ту эпоху, ее мело-
дии, ее героев, ее фильмы. 
Я легко прощаю ошибки, 
но ненавижу ложь и преда-
тельство: 
Где лгут и себе и друг другу 
И память не служит уму  
История ходит по кругу  
Из крови – по грязи во тьму.
l Самый любимый ваш 
фильм?
l «В шесть часов вечера 
после войны».
l К своему 90-летию вы 
подошли в оптимистич-
ном настрое. Вспомним 
Марселя Пруста: что вы 
скажете, когда предста-
нете перед Всевышним?
l Я скажу: спасибо за дол-
гую жизнь. А еще процити-
рую эти строки: «Я верю в 
Бога, даже если он безмолв-
ствует. Я верю в солнце, 
даже если оно не сияет. Я 
верю в любовь, даже если 
ее не ощущаю. И я верю в 
людей, даже если они поте-
ряли свою веру».

СВОБОДНЫЕ ДНИ –
ЭТО ПРАЗДНОСТЬ

ющие взойти на Олимп. Нача-
лись доносы, анонимки в ЦК, 
Совмин, генпрокуратуру Сою-
за, проверки, комиссии. Пыта-
лись даже найти блох в моих 
диссертациях. Их установкой 
было выбить меня из седла.

КРЕПКИЙ ОРЕШЕК 
УМЕЕТ ДЕРЖАТЬ УДАР
l А в чем вас обвиняли?
l Слишком молод, неопытен, 
развалил институт, спешит с ре-
формами, то есть во всех смерт-
ных грехах, кроме коррупции, и 
непристойных связях с женщи-
нами. Но мне удалось выстоять, 
я – крепкий орешек, удар дер-
жать умею. К тому же мне очень 
помог тогда наш общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев. 
Он был очень последователен: 
в свое время поддержал мою 
кандидатуру на руководящий 
пост в институте, поддержал 
и потом, когда институт стали 
заваливать клеветнической 
писаниной и когда тогдашний 
главред «Бакинского рабочего» 
Акулов обратился к первому 
секретарю ЦК с просьбой разре-
шить публикацию очередного 
пасквиля, который назывался 
«На безводье» (мол, институт 
сидит на мели, никакой серьез-
ной работы там нет). 
Все напряженно ждали ответа 
«сверху». А Гейдар Алиевич 
ознакомился с текстом мате-
риала и размашисто поставил 
свою резолюцию: «Обсудить 
на партсобрании». Мудрый ру-
ководитель понимал, что Али-
заде молод, у него могут быть 
ошибки, но его не топить надо, 
а поддержать.
l Когда вы стали прези-
дентом Академии наук, вы 
были уже в солидном воз-
расте. Вас это назначение 
не удивило?
l Еще как удивило! Я думал, 
что в 79 лет уже не рекомен-

дуют для избрания на долж-
ность президента академии. 
Но каким бы неожиданным 
ни было мое назначение, я 
воспринял его как большое 
доверие со стороны главы го-
сударства и в меру своих сил 
и возможностей старался его 
оправдать. Думаю, мне уда-
лось создать в НАНА условия 
и по подбору кадров, и по их 
расстановке, и по созданию 
новых отделов, активно дей-
ствующих в структуре аппара-
та президиума. Все это позво-
ляло мне тогда с оптимизмом 
смотреть в будущее.

ГЛАВНЫЕ 
ДОСТИЖЕНИЯ НАНА
l Что еще удалось сделать 
за годы вашего руководства 
НАНА?
l Мы создали Академию наук 
такой, какой она должна быть, 
то есть эффективной, целе-
направленной, современной, 
нужной обществу и государ-
ству. Открыли новые институ-
ты, определились с главными 
направлениями – это биоло-
гия, медицина, биофизика, 
экономика, математика, физи-
ка. Вели комплексные иссле-
дования. Наука Азербайджана 
стала встраиваться в систему 
мировой, и это, пожалуй, глав-
ное достижение тех лет.
Кроме того, увеличилась эф-
фективность прикладных 
исследований, начал функцио-
нировать академический техно-
парк, на рынок были выведены 
новые сорта масел, беспилот-
ные наземные и воздушные 
устройства (дроны), специаль-
ные датчики и устройства обо-
ронного значения, компьютер-
ные стенды, новые технологии 
добычи и переработки рудного 
и нерудного сырья, новые сред-
ства на основе нафталановой 
нефти.

l С вашим именем в НАНА 
связывают и усиление 
интеграции науки и обра-
зования, эффективность 
докторантуры, создание ба-
зовых кафедр в вузах. 
l Да, впервые в истории НАНА 
была организована магистрату-
ра, начата работа по созданию 
исследовательского университе-
та при академии. Значительно 
расширились международные 
связи академии, участвовавшей 
в нескольких мегапроектах 
– CERN (Европейская орга-
низация по ядерным иссле-
дованиям), Массачусетского 
технологического института, 
Российского центра по иссле-
дованиям в области ядерной 
физики в Дубне и т.д. Были 
организованы международные 
лаборатории, академия актив-
нее стала работать в совместных 
программах Евросоюза Horizon 
2020. 

ДЕМОКРАТИЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ
l Вы испытали горечь, ког-
да ушли с поста президента 
НАНА?
l Не могу назвать это горе-
чью. Скорее обиду, что не 
смог осуществить многое из 
задуманного. Однако огля-
дываясь на свой жизненный 
путь, на свою долгую научную 
и научно-организационную 
деятельность, хочу с особым 
чувством гордости отметить, 
что я заслужил поддержку и 
уважение коллег,  знаю это 
наверняка, – поэтому многие 
наши изыскания увенчались 
успехом. Должность прези-
дента НАНА расширила мои 
полномочия, позволила мне 
как исследователю получать 
необходимую информацию 
и в какой-то мере влиять на 
процесс выработки важных 
решений в научной сфере 
Азербайджана.
l Вы перестали серьезно 
заниматься наукой именно 
в тот период, став в боль-
шей степени администра-
тором?
l Нет, я отдал свою лаборато-
рию в 1980 году, когда стал чле-
ном-корреспондентом НАНА. 
Мой аспирант Шахверди Асла-
нов сказал, что как руководи-
тель я работаю на «отлично», а 
вот как ученый – не вполне. И я 
с ним согласился.
l То есть ваши подчинен-
ные без всякой опаски мог-
ли вам такое сказать?
l Конечно, я же демократич-
ный руководитель. 

Акиф Ализаде – в центре. Слева – вице-президент НАНА 
Ибрагим Гулиев, справа – ныне покойный директор Института 

географии академик Будаг Будагов
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ПРОМЫШЛЕННЫЕ ЗОНЫ ПРОМЫШЛЕННЫЕ ЗОНЫ 
ПОДНИМАЮТ КАРАБАХ ПОДНИМАЮТ КАРАБАХ 

Компании по-
лучают не только 
готовую инфра-
структуру. В таких 
специализирован-

ных зонах меньше 
административных 

ограничений и действует 
особая фискальная среда. Фак-
тически бизнес выплачивает 
только зарплату постоянным 
работникам. Кроме того, ре-
зиденты промзон не платят 
таможенных сборов за импорт. 
Все это снижает себестоимость 

производства и благоприят-
ствует экспорту. 
Следуя Налоговому кодексу 
и закону «О таможенном та-
рифе», бизнес освобождается 
от уплаты налога на землю в 
течение 10 лет. Все это время 
резиденты не платят НДС 
и таможенные пошлины на 
импортируемые машины, тех-
нологическое оборудование и 
установки. Их также освобо-
ждают от налога на имущество 
и прибыль. На помощь бизнесу 
приходят и современные элек-

тронные решения в виде си-
стемы «одного окна». А Центр 
профессионального образова-
ния, действующий при Агент-
стве развития экономических 
зон, помогает готовить квали-
фицированные кадры для про-
мышленных предприятий. 
Так что бизнес получает 
еще и готовых тружеников – 
монтажников, дизайнеров, 
программистов, операторов, 
электриков, мастеров различ-
ного профиля. Привлекают 
иностранных инвесторов и ло-

гистические возможности, со-
общили в профильном ведом-
стве. Азербайджан отличается 
выгодным географическим 
положением, а масштабные 
транспортные проекты откры-
вают широкие возможности. К 
сказанному остается добавить 
нашу политическую стабиль-
ность, крепнущие дипломати-
ческие и торговые отношения с 
зарубежными странами, чтобы 
понять степень эффективности 
направления, заданного на са-
мом высоком уровне.  

фискальный климат 

Крупные 
производ-
ственные 
площадки 
становятся 
движущей 
силой эко-

номики 
и рынка тру-
да на осво-
божденных 

землях. 
Во-первых, 
это надеж-
ное плечо 
государ-
ственной 

поддержки, 
а во-вто-

рых, специ-
альные тер-

ритории 
с объеди-
ненными 
производ-
ствами – 

магнит для 
частных ин-
вестиций.

К 2026 ГОДУ НА ОСВОБОЖДЕННЫЕ ЗЕМЛИ ВЕРНУТСЯ 34,5 ТЫС. СЕМЕЙ – 140 ТЫС. НАШИХ ГРАЖДАН 

Деньги недаром называ-
ют кровью экономики. 
Даже при поверхнос-
тном рассмотрении 
инвестиции поднимают 
производства, развивают 
рынок труда, поддер-
живают благополучие 
людей. 
А если речь заходит о та-
кой трудоемкой задаче, 
как поднятие из руин 
экономики и жизни це-
лого края, инвестиции 
превращаются в живи-
тельную силу. Ведь от 
них зависит появление 
новых производств, 
приток технологий, 
повышение уровня 
квалификации работ-
ников и хозяйствен-
ный рост. В будущем 
Карабах и Восточный 
Зангезур, безусловно, 
станут точкой опоры для 
развития всей нашей 
экономики. Именно эту 
задачу выполняют се-
годня индустриальные 
и агропромышленные 
парки, создаваемые в 
освобожденной части 
страны. 

ПАРКИ ДЛЯ БИЗНЕСА 
Благодаря господдержке 
и множеству префе-
ренций специальные 
территории с развитыми 
производствами, особым 
фискальным климатом 
и доступом к инфра-
структурным благам 
притягивают местный 
и иностранный бизнес. 
Промзоны привлекают 
современные техно-
логические решения, 
помогают возникнове-
нию конкурентных про-
изводств, собирают на 
своей территории произ-
водственные компании 
и индивидуальных пред-
принимателей. А главная 
роль современных про-
изводств – в масштабной 
поддержке планов «Ве-
ликого возвращения». 
Уже к 2026 году в Кара-
бах и Восточный Зан-
гезур вернутся 34,5 тыс. 
семей – 140 тыс. граждан 
найдут там кров и работу. 
Эту задачу тоже успешно 
решают индустриаль-
ные парки. Первая их 
поросль радует результа-
тами. Например, пром-
парк «Экономическая 

зона Аразской долины» 
в Джебраиле заполучил 
еще 10 резидентов. 
Пока они вложили в свои 
производства около 
10 млн манатов. По 
словам председателя 
правления Агентства по 
развитию экономических 
зон (İZİA) при Минэко-
номики Сеймура Адыге-
залова, сюда будет вло-
жено еще 67 млн манатов 
инвестиций и появится 
более 700 постоянных 
рабочих мест. Уже в этом 
году здесь начнет функ-
ционировать цементный 
терминал, будет налаже-
но производство метал-
лопродукции и различ-
ных видов клейких лент. 

НАДЕЖНАЯ 
ПОДДЕРЖКА 
Кровельные покрытия 
и железобетонные изде-
лия, теплоизоляционные 
панели, вентиляционное 
и противопожарное обо-
рудование, осветитель-
ные столбы, работающие 
от солнечной энергии, – 
это еще не весь ассорти-
мент продукции Агдам-
ского промышленного 

парка. Промышленная 
площадка, безусловно, 
поддержит экономику 
края, ведь это не только 
176 млн будущих инве-
стиций, но и серьезный 
стимул для сферы заня-
тости. Здесь появится 
1700 новых рабочих мест, 
и это – дело ближайшего 
будущего. А пока в Аг-
дамском промышленном 
парке и «Экономической 
зоне Аразской долины» 
ведутся инфраструктур-
ные работы, строятся 
административные 
здания, подстанции и 
водохранилища. Новый 
этап индустриализа-
ции нашей республики 
возвестили сразу шесть 
промышленных парков и 
четыре промышленных 
квартала. Всего в пром-
зонах Азербайджана 134 
резидента, 68 из них уже 
приступили к производ-
ственной деятельности. 
Общий объем их инве-
стиций превышает 7,2 
млрд манатов. В Караба-
хе, например, промпарки 
уже привлекли больше 
200 млн манатов част-
ных инвестиций.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 
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plug&play
Главная цель таких зон 
заключается в том, что 
они отбирают на своей 
территории производ-
ственные компании 
и индивидуальных 
предпринимателей 
одной сферы деятель-
ности. Считается, что 
это может привлечь 
инвестиции, создать 
новые предприятия и 
рабочие места. Агент-
ство по развитию 
экономических зон 
(İZİA) разъяснило на-
шим читателям, в чем 
плюсы специальных 
производственных тер-
риторий для бизнеса.  
В ход идут практиче-
ски все удобства для 
предпринимателей. А 
главное, они получают 
готовую инфраструк-
туру по принципу 
Plug&Play – «подклю-
чайся и пользуйся». В 
распоряжении компа-
ний линии электропе-
редачи, подстанции, 
трансформаторы, 
распределительные 
пункты, волокон-
но-оптические линии, 
особенно современные 
дороги и прочее. В ин-
дустриальных парках 
за счет государства 
созданы все условия. 
Так что бизнесу остает-
ся вкладывать средства 
только в свое произ-
водство. Ну и вишенка 
на торте – налоговые 
и таможенные префе-
ренции. 
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В наступившем году наша эко-
номика стартовала с высокими 
показателями, сообщил глава 
Минэкономики Микаил Джабба-
ров. Припоминая прошлогоднюю 
динамику, он пояснил, что добыча 
нефти и газа в стране оказалась 
тогда даже ниже прогнозируемой, 
а сырьевые цены на мировых рын-
ках падали. Такое, разумеется, не 
могло не сказаться на показателях 
экономического роста, поэтому 
влияние прошлогоднего спада 
было «ожидаемо и закономерно». 
Однако снижение в нефтяном 
секторе бойко компенсировал ре-
альный сегмент экономики. Но и 
такой поворот был ожидаем, ведь 
недаром же все эти годы государ-
ство всецело поддерживало разви-
тие ненефтяных отраслей. 
«Мы были готовы к этому, – сооб-
щил М.Джаббаров. – Реформы и 
меры поддержки, которые прово-
дились все эти годы в ненефте-
газовом секторе, поддержали 
сегодняшнюю стабильность 
экономического роста. Напри-
мер, в прошлом году 

неуглеводородный сектор вырос 
на 3,7%». Поэтому логично ожи-
дать дальнейший рост нашей ре-
альной экономики, ведь ставка на 
«золотую жилу» – нефть и газ – не 
может быть панацеей на все време-
на. Как показала практика, цены 
на углеводороды изменчивы, а сам 
ресурс не бесконечен. Вот почему 
на протяжении многих лет прави-
тельство развивало ненефтяную 
экономику.

ПОЧТИ КАК В ЛУЧШИЕ ГОДЫ 
Рекорд восстановительного роста 
наша экономика показала с само-
го начала наступившего года. В 
январе ее номинальный ВВП, т.е. 
рыночная стоимость всех 
товаров и услуг, подрос-
ла до 9 млрд 131 млн 
манатов. Официаль-
ная статистика об-
наружила реальный 
экономический рост 
на уровне 5% – почти 

как в богатом на нефтяные до-
ходы позапрошлом году. Так что 
местные эксперты и зарубежные 
аналитические организации неда-
ром возлагают на этот финансо-
вый год большие надежды. 
Судя по текущим показателям, 
ставка на ненефтяной сектор про-
являет себя в полной мере. Напри-
мер, в Международном валютном 
фонде уверены, что темпы эко-
номического восхождения нашей 
республики на предстоящие пяти-
летие будут стабильно держаться 
на уровне 2,3%. При этом в МВФ 
прогнозируют снижение нефтяно-
го ВВП в течение пяти лет в сред-
нем на 0,5%. А прирост по нене-

фтяным отраслям, напротив, 
увеличится в этом году на 

3,6% и продолжит расти 
в том же диапазоне 
на протяжении еще 
четырех лет. В такое 
легко верится, ведь 
главная цель эконо-

мического развития 
заключалась все 
эти годы в под-
держке ненефтя-
ных отраслей. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Помимо прочего, раз-
вивающийся неугле-
водородный сегмент и 
экспортный потенциал 
– еще и важный шаг на 
пути к продовольствен-
ной безопасности, 
уверен экономист. А 
при целостном рас-
смотрении растущие 
возможности, безус-
ловно, способствуют 
достижению стратеги-
чески важной задачи 
– диверсификации 
экономики от нефтя-
ной зависимости. На 
справедливость таких 
ожиданий указывают и 
данные официальной 
статистики. 
Хотя за последний год 
добавленная стоимость 
в нефтегазовом секторе 
экономики снизилась 
на 2,6%, в ненефтега-
зовой сфере этот по-
казатель возрос аж на 
12,3%. По мнению 
отечественных 
экономистов, упо-

мянутое событие 
– значимое и даже 
знаковое для хозяй-
ства республики. 

Рост дополненной 
стоимости в строи-

тельном сек-

торе составил 66,9%, 
в сфере транспорта и 
складского хозяйства — 
26,8%, ненефтегазовой 
обрабатывающей про-
мышленности – 16,8%, 
туризма и обществен-
ного питания – 12,1%, 
информации и связи 
– 11,8%. 
В развитие экономики 
очень большой вклад 
вносят инвестиции. 
Поэтому в подтверж-
дение сказанному до-
статочно привести на-
метившуюся в начале 
года высокую инвести-
ционную активность. 
Например, в январе 
финансовые вложения 
в основной капитал 
выросли у нас на 37,4%. 
Кстати, в ненефтегазо-
вом секторе этот рост 
даже превысил 34%. 
Если же прибавить 
к этому действующую 
в стране эффективную 
и весьма полезную 
практику поощрения 
инвестиций, 
а также системную 
организацию все-
возможных мер 
государственного 
содействия крупным 
сельскохозяйственным 
и индустриальным 
производствам, особен-
но на освобожденных 
землях, экономическое 
развитие страны не 
вызывает никаких со-
мнений.

– Бесспорно то, что путь 
проходящих в стране глубо-
ких экономических реформ 
уже дает свои результаты, 
– делится своими рассужде-
ниями экономист Асиман 
Гулиев. По его словам, 
Государственная поддержка 
развития местного произ-
водства и предприниматель-
ства, особенно содействие 
сельскому хозяйству и благо-
приятному деловому клима-
ту, помогли нарастить удель-
ный вес реального сегмента 
национальной экономики. 
Ведь недаром все эти годы 

в стране строились крупные 
промышленные и аграрные 
комплексы, государство 
оказывает всестороннюю 
поддержку частным пред-
принимателям и фермерам, 
возрождаются традицион-
ные сферы сельского хозяй-
ства. 
– На протяжении долгих лет 
руководство нашей страны 
готовило базу для выхода 
местной продукции на за-
рубежные рынки. А ведь ра-
стущие экспортные возмож-
ности местной продукции 
признаны триггером роста 

внутреннего производства 
продовольствия в том объ-
еме, в каком оно требуется 
для удовлетворения по-
требностей страны. Если 
же принять во внимание 
жесткую конкуренцию на 
внешних рынках, то мож-
но прийти к выводу, что 
все эти меры стимулируют 
высокое качество наших то-
варов. Кроме того, они вли-
яют на показатели ро-
ста во всех сферах 
ненефтяного про-
изводства, – пояс-
нил А.Гулиев. 

Бесспорные результаты 

Год наша экономика начала с высоких показателей. Траекто-
рия восстановительного роста в январе оправдала ожидания. 
Подтвердилась и ставка на ненефтяные отрасли, проявившие 
заметный рост по общей рыночной стоимости товаров и услуг. 

Знаковое 
событие
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Генеральный директор международного экологического 
фонда «Чистые моря» Василий Богословский рассказы-
вает «Каспию» о важности темы климатических измене-
ний и последствиях потепления для Каспийского моря.

КЛИМАТ ВЛИЯЕТ
НА КАСПИЙ

ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД ЧИСЛЕННОСТЬ КАСПИЙСКИХ ТЮЛЕНЕЙ СОКРАТИЛАСЬ НА 16,5%

В ноябре этого года в Азер-
байджане пройдет 29-я сессия 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН по изменению 
климата (COP29). Это меропри-
ятие называют крайне важным 
для обсуждения и решения 
проблем, связанных с клима-
том. Эксперты много говорят 
о важности энергоперехода к 
возобновляемым источникам 
энергии, а для этого в Азербайд-
жане созданы все условия. Дру-
гая важная тема – обмеление 
Каспия. 
Обо всем этом сегодня «Ка-
спий» беседует с генеральным 
директором экологического 
фонда «Чистые моря», руково-
дителем проекта по изучению 
каспийского тюленя «Душа Ка-
спия» и одним из инициаторов 
общественной инициативы по 
внедрению «Зеленого стандарта 
Каспия» Василием Богослов-
ским:
z Азербайджан может иметь 
очень большой успех в деле пе-
рехода на зеленую энергетику 
и возобновляемые источники 
энергии: гидроэнергетика, сол-
нечная энергия, энергия ветра 
и воды, термальная энергия. В 
Азербайджане, на Абшеронском 
полуострове очень сильные 
ветра. Они позволяют исполь-
зовать ветряки для получения 
электричества. Азербайджан 
– это страна с большим коли-
чеством солнечных дней, и 
получение энергии с помощью 
солнечных батарей может 
стать серьезным подспорьем. 
Естественно, в Азербайджане 
развивается и гидроэнергетика, 
которая вносит заметный вклад 
в общий энергетический баланс.

z Минувший год и даже 
нынешняя зима бьют тем-
пературные рекорды, при-
чем разнонаправленные: 
необычно жаркая осень и 
теплая зима с перепадами 
температур. Это послед-
ствия потепления климата?
z Отвечу коротко: да, это свя-
зано с общим изменением 
климата, которое уже замечают 
все. Факторов, влияющих на 
потепление, очень много – от 
природных до антропогенных. 
И мы это наблюдаем уже не 
первое десятилетие.
z Некоторые экологи гово-
рят о серьезном обмелении 
Каспийского моря и винят 
в этом изменение климата. 
В прошлом году называлась 
цифра 28,5 метров – на-
столько отошел Каспий от 
прежних берегов, сейчас 
местами еще дальше. Зву-
чали даже прогнозы, что к 
концу XXI века уровень во-
доема может упасть на 9-18 
метров и произойдет поте-
ря четверти его площади…
z Тема повышения и пониже-
ния уровня Каспийского моря 
обсуждается не один десяток 
лет. В середине прошлого века 
академик Лев Берг предсказал, 
что после обмеления Каспия 
начнется повышение его уров-
ня. Так и произошло в 1977 году. 
А сейчас идет обратный процесс 
– обмеление. Это связано с чи-
сто природными явлениями и 
спецификой Каспия. Это и тек-
тонические явления, и многое 
другое. 
z Как долго будет пони-
жаться уровень Каспия? 
z Ответить сложно, долгосроч-
ные прогнозы вряд ли кто-то 
может сделать. Но я надеюсь, 

что Каспийское море не повто-
рит судьбу Аральского. Надо к 
этому спокойнее относиться. 
Конечно, есть влияние климата, 
уменьшение притока из Волги, 
Урала и других рек. Но есть и 
другие, пока не вполне понят-
ные для науки процессы. Ка-
спий постоянно дышит: то есть 
обмеление сменяет повышение 
его уровня и наоборот. Сейчас 
мы наблюдаем обмеление. Воз-
можно, скоро начнется обрат-
ный процесс. В свое время глава 
еще советского Азербайджана 
Гейдар Алиев назвал эту тему 
очень важной для изучения. Он 
тоже понимал, что один процесс 
поочередно сменяет другой.
z В конце прошлого года 
вступил в силу Протокол 
к Тегеранской конвенции 
по защите Каспийского 
моря от загрязнения из 
наземных источников и в 
результате осуществляе-
мой на суше деятельности 
(«Московский протокол»). 
Загрязнение Каспия – это 
климатическая проблема?
z Проблема тут комплексная. 
О том, что Каспий – не море, 
известно давно: он не соединен 
с Мировым океаном. Из Каспия 
ничего никуда не вытекает, 
лишь впадает. И это 130 рек 
пяти прикаспийских стран, ко-
торые несут в него свои не очень 
чистые воды. Они собирают 
по полям и степям пестициды, 
продукты жизнедеятельности 
сельского хозяйства и всевоз-
можный мусор, оставляемый на 
берегах двуногими обитателями 
Земли. Однако от такого ко-
личества впадающих рек воды 
Каспия не только не становятся 
чище, но и не увеличиваются 
в объеме. Кстати, у России, 

НАИР АЛИЕВ Азербайджана и Казахстана 
похожие нормативы чистоты 
речных стоков, а вот в Туркме-
нистане и Иране ситуация бо-
лее сложная.
Есть и воздействие нефте- и 
газодобывающих компаний, 
работающих на Каспии, но оно 
все же минимальное, судя по 
имеющимся российским дан-
ным. На сегодняшний день на-
учное сообщество единогласно 
в том, что одним из основных 
факторов, оказывающих давле-
ние на экосистему Каспийского 
моря и его биоресурсы, стало 
глобальное изменение клима-
та. На процессы, приводящие 
к этому, влияем прежде всего 
мы, люди, и вызванный нашей 
деятельностью технологиче-
ский прогресс.
z А в чем причина гибели 
тюленей на Каспии? 
z Несколько лет подряд мы 
совместно с коллегами из 
ведущих научных институ-
тов проводим экспедиции по 
изучению каспийского тюле-
ня – единственного млекопи-
тающего Каспийского моря. 
Проводили авиаучеты в разные 
сезоны, брали биопробы, уста-
навливали спутниковые метки, 
чтобы отследить их движение. 
После массовых выбросов ка-
спийских тюленей в 2022 году 
на дагестанском побережье 
Каспия исследования показали, 
что причиной гибели стали не 
вирусы, не техногенное воздей-
ствие, а природные явления. 
Какие – еще предстоит изучать. 
Приходится признать, что за 
последний год численность 
тюленей сократилась на 16,5%. 
На российском и казахстанском 
побережье их осталось пример-
но 260 тысяч, а ведь каких-то 
100 лет назад было почти мил-
лион. Пока прогнозы ученых 
неутешительны. Каспийский 
тюлень размножается только 
во льдах, а из-за потепления 
климата мест для этого стано-
вится все меньше.
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тонические явления, и многое 
другое. 

 Как долго будет пони-
жаться уровень Каспия? 

 Ответить сложно, долгосроч-
ные прогнозы вряд ли кто-то 
может сделать. Но я надеюсь, 

можный мусор, оставляемый на 
берегах двуногими обитателями 
Земли. Однако от такого ко-
личества впадающих рек воды 
Каспия не только не становятся 
чище, но и не увеличиваются 
в объеме. Кстати, у России, 

КЛИМАТ ВЛИЯЕТКЛИМАТ ВЛИЯЕТ
НА КАСПИЙНА КАСПИЙ

Василий Богословский
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ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

СОР29: БАКУ СТАНЕТ 

Побеседовали мы и о задачах, по-
ставленных перед туристическим 
сектором в преддверии СОР29, с 
председателем Ассоциации тура-
гентств Азербайджана Гойдени-
зом Гахрамановым. И вот что он 
рассказал:
– В этот период все мировые меди-
аресурсы будут нацелены на нашу 
страну. Надо этим воспользоваться 
и продемонстрировать мировому со-
обществу туристический потенциал 
нашей столицы и регионов. Местные 
турагентства уже готовят предложе-
ния для заграничных партнеров и 
туристов. Члены нашей Ассоциации 
в сотрудничестве с иностранными 
партнерами уже давно предоставля-

ют услуги «инкаминга» (incoming –
предоставление туристических услуг 
въезжающим в страну, город) в Азер-
байджане. У них большой опыт в этой 
сфере, каждую неделю они встречают 
гостей из разных стран. Система от-
лично налажена, сюда входят встреча 
в аэропорту, логистика, размещение 
в отелях, посещение ресторанов, пре-
доставление услуг гидов, поездки в 
регионы и т.д. Уверен, что наши тур-
агентства прекрасно справятся со 
всем в период СОР29.
Г.Гахраманов отметил, что одним 
из направлений компаний, которые 
работают в сфере «инкаминга», явля-
ется активное участие в международ-
ных выставках по туризму, а также в 

«роуд-шоу» (road-show – тур по реги-
ону, во время которого бизнесмены 
проводят персональные встречи с ин-
весторами и крупными клиентами).
– Практически каждый месяц 
за границей проводятся 
выставки, в которых уча-
ствуют азербайджанские 
турагентства. И наша 
ассоциация их всячески 
поддерживает, посколь-
ку для нас очень важно 
развитие туризма в 
Азербайджане. 
Туризм 
приносит 
стране 
всесторон-

нюю выгоду, объединяя вокруг себя 
более 30 направлений, к которым 
относятся стимулирование экономи-
ки, развитие бизнеса, создание новых 
рабочих мест и т.д. За последние 
годы туризм стал одним из приори-

тетных направлений Азербайджана. 
Согласно статистике, 2019 год был 
очень плодотворным в плане ту-
ризма: Азербайджан посетили 3 
миллиона туристов, потративших 
в стране 2 миллиарда долларов. 
СОР29 поможет нам привлечь их 

не только на время проведения 
мероприятия, но и после, 

если правильно восполь-
зоваться выпавшей нам 
возможностью.

– В скором вре-
мени в Баку ожи-
дается открытие 
нескольких круп-
ных и около 20 
малых отелей, 
– говорит С.Ду-
бенди. – По на-
шим подсчетам, 
суммарно в них 
будет не более 
1,5 тысяч номе-
ров, а следова-
тельно, плюс 
3-3,2 тысячи 
мест. Думаю, бу-
дут задействова-
ны и некоторые 
дополнительные 
объекты, такие 
как Олимпийская 
деревня, сред-
ства размещения 
при олимпий-
ских центрах, 
возможны даже 
оперативные 
трансформации 
подходящего 
актива в виде 
зданий и иных 
строений.
Вместе с тем уже 
наблюдается 
оживление на 
рынке съемного 
жилья. Только на 
местном ресурсе 
bina.az в данный 
момент более 
16,5 тысяч пред-
ложений по Баку, 

а если ограни-
читься центром 
города, то это 
более 5 тысяч 
квартир.
По словам С.Ду-
бенди, в связи 
с ожидаемым 
открытием но-
вых средств 
размещения и 
оживлением уже 
существующих 
объектов растет 
необходимость 
в квалифициро-
ванных кадрах.
– Несмотря на 
то, что времени 
на подготовку 
к мероприятию 
остается менее 
девяти меся-
цев, мы должны 
успеть решить 
этот вопрос. При-
чем зарубежные 
специалисты на 
данном этапе нам 
не нужны, надо 
наращивать по-
тенциал местных 
кадров. Особое 
внимание следует 
уделить вопросам 
квалификации 
сотрудников, ре-
гулирования эко-
логических норм 
и диверсифика-
ции туристиче-
ского рынка.

Несомненно, столь 
масштабное меро-
приятие требует со-
ответствующей под-
готовки, в связи с 
чем туристический 
сектор Азербайд-
жана столкнулся 
с определенными 
трудностями. К 
примеру, как утвер-
ждают некоторые 
эксперты, отели не 
только Баку, но и 
всего Азербайджана 
не способны вме-
стить число гостей, 
которое соберет 
конференция. 
Чтобы разобраться 
в этом вопросе, га-
зета «Каспий» об-
ратилась к предсе-
дателю Ассоциации 
отелей и ресторанов 
DAİR, председате-
лю правления Ассо-
циации экотуризма 
Азербайджана, 
старшему препо-
давателю кафедры 
«Гостиничный и 
ресторанный биз-
нес» Азербайджан-
ского университета 
туризма и менедж-
мента Самиру Ду-
бенди. 
– Как отмечал Пре-
зидент Азербайджа-
на Ильхам Алиев, 
на СОР29 приедет 
около 70-80 тысяч 
иностранных гостей 
– число участников 
форума не идет ни 
в какое сравнение 
с мероприятиями, 
проводившимися 

до сих пор, и в те-
чение двух недель 
Баку станет цен-
тром мира. Думаю, 
помимо официаль-
ных приглашенных 
лиц в этот период 
страну захотят 
посетить еще не-
сколько десятков 
тысяч гостей, но 
зависеть это будет 
от разнообразия и 
конкурентоспособ-
ности предложений 
нашего туристиче-
ского рынка.
Обращаясь к офи-
циальным статдан-
ным, С.Дубенди от-
метил, что в стране 
на конец 2023 года 
функционирует 
809 гостиниц и 
объектов гостинич-
ного типа, в общей 
сложности 28 688 
номеров и 59 407 
мест. На долю 
столицы, которая 
будет особенно за-
гружена, приходит-
ся 303 средства раз-
мещения – 14 205 
номеров и 25 980 
мест в них. А если 
принимать во вни-
мание, что спрос 
будет больше на 
те из них, 
которые 
расположе-
ны ближе к 
центру горо-
да, то цифра 
еще более 
сокра-
тит-
ся.

В СКОРОМ ВРЕМЕНИ В СТОЛИЦЕ ОЖИДАЕТСЯ ОТКРЫТИЕ НЕСКОЛЬКИХ КРУПНЫХ И 20 МАЛЫХ ОТЕЛЕЙ

Турагентства 
справятся

Гойдениз Гахраманов

Проведение 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
в Азербайджане, которая пройдет в 
ноябре этого года, открывает широ-
кие возможности для демонстрации 
нашего туристического потенциала и 

привлечения туристов.

АЗЕР
БАЙД

ЖАН

809 гост
иниц

* –

28 688 номе
ров 

и 59 407 мест

БАКУ 
303 гостиницы* – 

14 205 номеров 
и 25 980 мест

* а также объекты 
гостиничного типа

Продемонстрируем наш потенциал
Самир Дубенди
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ТИХИЙ УБИЙЦА Председатель Союза 
свободных потреби-
телей Эюб Гусейнов в 
беседе с «Каспием» заявил, 
что для предотвращения 
случаев отравления угаром 
необходимо проводить мас-
совую просветительскую 
работу среди населения. 
– Далеко не все знают, как 
правильно эксплуатиро-
вать газовые приборы. Еще 
десять лет назад наша ор-
ганизация своими силами 
издала книгу тиражом всего 
в 500 экземпляров, где по-
пулярно разъяснялось, как 
не стать жертвой угарного 
газа. К сожалению, в увели-
чении ее тиража и распро-
странении больше никто не 
оказался заинтересован. 
Нельзя, чтобы функция 
газораспределителя ограни-
чивалась только установкой 
газового счетчика. Сейчас 
случайные люди устанав-
ливают газовые колонки, 
самопроизвольно проводят 
трубы – подобное необходи-
мо предотвращать. Радует, 
что с января «Азеригаз» на-

чал масштабные проверки 
колонок в домах и кварти-
рах. Это спасет определен-
ное количество жизней. 
Причем важно, чтобы при 
распространении информа-
ции о правильной эксплуа-
тации газовых приборов эта 
организация использовала 
также возможности непра-
вительственных организа-
ций и СМИ. При «Азеригаз» 
функционирует обществен-
ный совет, который тоже 
должен интенсивно вести 
просветительскую работу и 
содействовать устранению 
недостатков. 
Сейчас продают специаль-
ные детекторы угарного 
газа: как только концентра-
ция газа в помещении пре-
вышает допустимую норму, 
они издают резкий сигнал. 
Но хотя существуют эти дат-
чики уже давно и стоят не-
дорого, о них по-прежнему 
у нас мало кто знает, а кто 
знает, почему-то считают 
ненужным. Хотя благодаря 
им эту проблему можно 
было бы решить. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Отравиться угарным га-
зом можно в любое время 
года, но если летом такие 
случаи в нашей стране ред-
кость, то на холодное время 
года приходится самый пик. С 
чем связано столь внушитель-
ное число жертв невидимого 
убийцы и как этого избежать?

В случае подозрения на 
отравление угарным газом 
немедленно откройте окно 
или дверь, чтобы обеспечить 
доступ свежего воздуха.
Основные симптомы от-
равления: слабость, голово-
кружение, головная боль, 
тошнота, рвота, сонливость, 
затрудненное дыхание. 
Если пострадавший чувству-
ет себя нормально, он все 
равно нуждается в медицин-
ской помощи – отравление 
может проявиться через 

несколько суток и иметь 
серьезные последствия для 
здоровья.
Не спите в комнате с рабо-
тающими газовыми прибо-
рами.
– газовое устройство должно 
соответствовать стандартам;
– высота помещения, где 
оно установлено, не должна 
быть менее 2,2 метра;
– система вентиляции долж-
на хорошо работать;
– дымоходы нужно чистить 
два раза в год.

ЭТО ДОЛЖЕН 
ЗНАТЬ КАЖДЫЙ!

Важность просвещения

«Азеригаз» 
начал мониторинг 
газовых приборов 

в домах 
и квартирах

Эюб Гусейнов

Согласно отчету, опублико-
ванному в журнале The Lancet 
Public Health, в 2021 году от 
отравления угарным газом в 
мире погибло более 29 тыс. 
человек, по большей части в 
Восточной Европе. Однако в це-
лом за 20 лет смертность от него 
снизилась более чем на 50%. В 
Азербайджане также случаев с 
летальным исходом становится 
меньше. Если в 2011 году по 
Баку их было 63, то в 2022-м 
– шесть. Но масштабы пробле-
мы по-прежнему пугающие. 
Только в январе этого года в 
отделение скорой помощи Кли-
нического медицинского центра 
обратились 199 человек с отрав-
лением угарным газом.  

НЕПРАВИЛЬНАЯ 
ЭКСПЛУАТАЦИЯ
С наступлением холодов возни-
кает проблема: как согреться? 
Даже в квартирах с централизо-
ванным отоплением зачастую 
приходится включать электро-
обогреватели. Что уж говорить 
о тех, где такого отопления нет 
вообще, и о частных 
домах. Газовым 
оборудованием 
пользуются мно-
гие, но далеко 
не всегда его 
устанавливают 
профессионально, 
а правила эксплуа-
тации зачастую 
просто 
игнори-
руют. 

К тому же само оборудование 
может быть некачественным. 
Небезопасными, к примеру, 
считаются иранские газовые 
колонки. Об этом говорят уже 
не один год, но использовать их 
продолжают. 
Отсутствие вентиляции, заби-
тый дымоход, который, кстати, 
по правилам должны чи-
стить два раза в 
год – до и после 
отопительного 
сезона – все это 
становится 
причи-
ной ско-
пления 
угарно-
го газа 
в поме-
щении. 
Это продукт 
неполного сгора-
ния топлива, об-
разующийся при 
нехватке кисло-
рода и приводя-
щий к асфиксии. 
Его недаром 
называют «невидимым» или 
«тихим убийцей» – он не имеет 
запаха и цвета, и отравление 
происходит незаметно. Первая 

помощь заключается в том, 
чтобы обеспечить постра-

давшему доступ к свежему 
воздуху и как можно быстрее 
вызвать «скорую». Примерно 

в 70% случаев люди 
угорают в 
ванной ком-
нате во вре-
мя купания. 
Именно 

там у многих установлены га-
зовые колонки, хотя по закону 
использование «пятиминуток» 
запрещено согласно постановле-
нию №215 Кабинета министров 
от 2023 года.  
А в регионах причиной отравле-
ния может быть использование 
дров или угля для отопления. 

МАСШТАБНЫЕ 
ПРОВЕРКИ
В январе после 
роста числа 
отравлений 
угарным газом 
работники Про-
изводственного 
объединения 
«Азеригаз» нача-
ли мониторинг 
газовых приборов 
в домах и кварти-
рах. Если обна-
руживаются не-

дочеты, абоненту 
дается месячный 
срок на их устране-
ние. В противном 
случае подача газа 

может быть прекращена. 
Согласно вышеуказанному 
постановлению газораспреде-
литель должен осуществлять 
проверки раз в год. Обычно 
они вызывают неоднозначную 
реакцию у граждан. Одни счита-
ют это правильным решением, 
другие говорят, что если бы в 
квартиры исправно подавалось 
тепло и круглосуточно была 
горячая вода, им вообще не при-
шлось бы устанавливать колон-
ки и пользоваться отопительны-
ми приборами. 
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

СОСУДИСТЫЕ ХИРУРГИ ДОЛЖНЫ РАБОТАТЬ В ТЕСНОМ КОНТАКТЕ С КАРДИОЛОГАМИ И АРТРОЛОГАМИ

Всемирная организация здравоохранения 
включила заболевания вен в список «бо-
лезней цивилизации». Они широко рас-
пространены во всем мире, в том числе в 
Азербайджане, и могут иметь серьезные 
последствия для организма. 

НУЛЕВАЯ СТАДИЯ 
l Многих беспо-
коит появление 
на коже сосуди-
стых звездочек. 
Есть ли повод 
беспокоиться и о 
здоровье?
l Это телеангио-
эктазия – первая 
степень варикоза 
по CEAP-класси-
фикации. Если не 
обращать внима-
ния на эти самые 
звездочки, то через 
какое-то время их 
число начинает ра-
сти, увеличивается 
венозное давление, 
происходит нару-
шение клапанного 
аппарата вен. От-
мечу, что варикоз-
ная болезнь имеет 
разные степени – 
телеангиоэктазия, 
затем идет хрони-
ческая венозная 
недостаточность, а 
после флегмазия – 
серьезное заболева-
ние, до этой стадии 
ни в коем случае 
дотягивать нельзя. 
l Что приводит 
к варикозу? 
l Увеличение 
венозного давле-
ния может быть 
связано с массой 
факторов, таких 
как сидячая рабо-
та, беременность у 
женщин, наслед-
ственный фактор, 
избыточный вес у 
мужчин, измене-
ние гормонального 
фона. Если не 
лечиться, то рас-
ширение сосуда 
может привести к 
тромбообразова-
нию и завершить-
ся летальным 
исходом. Кстати, 
у заболевших ко-
ронавирусом резко 
сгущалась кровь 
и образовывались 
тромбы, что имело 
весьма печальные 
последствия. 
На тромбы надо 
реагировать опера-
тивно, используя 
разные группы 
препаратов. От рас-
положения тромба 
будет зависеть 
лечение или опера-
тивное вмешатель-
ство. 

l Давайте пого-
ворим о методах 
профилактики.
l Здоровый образ 
жизни, занятия 
спортом, правиль-
ное питание. Но 
даже если всего 
этого придержи-
ваться, заболевание 
может появиться 
из-за наследствен-
ного фактора. 
Каждая третья 
женщина в мире 
страдает венозной 
недостаточностью. 
l Насколько из-
менились мето-
ды лечения? 
l Запрос паци-
ентов в первую 
очередь связан с 
косметическим ре-
зультатом – из-за 
рекламы склеро-
терапии. Но если у 
пластических хи-
рургов смертность 
минимальная, то в 
сосудистой хирур-
гии риски более 
высоки. Но паци-
ент ожидает иде-
альный результат, 
а получает хоро-
ший. Врач лечени-
ем доволен, так как 
состояние боль-
ного значительно 
улучшилось, а тот 
зачастую не вполне 
доволен именно 
косметической 
стороной. Я всег-
да обрисовываю 
своим пациентам 
будущую картину, 
чтобы ожидаемое 
совпало с реально-
стью. то касается 
компрессионного 
белья, то все, что 
улучшает венозное 
давление, долж-
но применяться. 
Бытует миф, что 
хирурги не при-
меняют терапию, 
– это неверно. Да, 
что-то мы убираем, 
а остальные сосуды 
нужно лечить. Для 
успешного лече-
ния важен контакт 
между пациентом 
и врачом, а также 
коллегиальность. 
Сосудистые хи-
рурги работают в 
тесном контакте 
с кардиологами и 
артрологами. 

l С какими жалобами к 
вам чаще всего обраща-
ются?
l К сожалению, многие 
не обращаются к врачам 
вовремя. Ко мне часто 
приходят, когда варикоз-
ная болезнь уже в третьей 
стадии, или, если речь идет 

об артериальной систе-
ме, – с диабетической 
макроангиопатией. Все 
осложнения веноз-
ной недостаточности, 
которые есть в мире, 
мы наблюдаем и у на-

ших пациентов. Даже 
такую тяжелую форму, 

как тромбоэмболия 
легочных арте-

рий. Поэтому 
я стараюсь 

давать информацию о та-
ких заболеваниях и их по-
следствиях, в том числе и 
в соцсетях. По статистике, 
сердечно-сосудистые забо-
левания занимают второе 
место в мире по смертно-
сти. ем раньше пациент 
обратится к врачу, тем 
меньше у него осложнений 
и тем более качественную 
помощь он получит. А зна-
чит, и жить будет дольше. 
У варикоза есть даже ну-
левая стадия, при которой 
нет ни видимых, ни паль-
пируемых изменений в ве-
нозной системе, но пациент 
жалуется на что-то. А это 
означает, что есть какая-то 
патология, в причинах ко-
торой нужно разбираться. 

О том, как предотвратить 
заболевания вен и сосу-
дов и что делать, если они 
уже есть, мы побеседова-
ли с доктором филосо-
фии по медицине, сосу-
дистым хирургом Тейран 

амсадинской.
l Расскажите, пожа-
луйста, как вы при-
шли в эту профессию.
l Начну с того, что в 
моем роду много из-
вестных врачей. Моя 
прабабушка Техран Таи-
рова- амсадинская была 
первой женщиной в Азер-
байджане с двумя выс-
шими образованиями: 
по первому – агроном, по 
второму – врач. Ее отец и 
дед тоже были врачами. 
Наша семья известна не 
только медиками, но и 
политиками. Мой прадед 
Муса амсадинский 
покоится в Аллее по-
четного захоронения за 
большие заслуги перед 
Родиной. Когда его из-за 
противостояния совет-
ской власти сослали в 
Сибирь, за ним поехала и 
моя прабабушка. Живя на 
вольном поселении, она 
организовала там одно из 
первых гинекологических 
отделений и помогала 
женщинам, находящимся 
в заключении. Во многом 
благодаря ей их быстро 
реабилитировали. 
Бабушка – Назия ам-
садинская – была извест-
ным гинекологом и почти 
50 лет возглавляла кафе-
дру в мединституте (ныне 
Азербайджанский меди-
цинский университет). 
Мой отец, Азер амса-
динский, был сосудистым 
хирургом, заведующим 
первым в стране отде-
лением микрохирургии 
НИИ КЭ  им. М.А.Топ-
чибашева, директором 

ентра ангиологии и ми-
крохирургии. Он всегда 
говорил: «Помогай па-
циенту так, будто он твой 
родственник», – и я живу 
по его заветам. 
l Значит, ваш выбор 
был предопределен?

l Я бы так не сказала, 
но среда, безусловно, 
формирует нас. Из всех 
его дочерей только я 
стала хирургом – всегда 
хотела пойти по стопам 
отца и хоть немного 
быть похожей на него. Я 
долго работала под его 
руководством и обрела 
огромный опыт. Свою 
профессию очень люблю 
и к каждому своему паци-
енту отношусь с любовью 
и уважением. Для меня 
важно, чтобы каждый 
гражданин Азербайджа-
на получал максимально 
качественное лечение. 
Скоро мне предстоит вы-
ступить на одном из меж-
дународных форумов по 
поводу лечения острых 
тромбозов, в результате 
которых пациенты по-
лучают язвы и ин-
валидность. Так 
вот, благодаря 
комплексному 
лечению нам 
удалось добиться 
отсутствия таких 
осложнений. Две 
мои тяжелые па-
циентки недавно 
родили детей, 
и для меня 
это на-
стоящее 
счастье. 

Причины
болезни

Главные жалобы

Тейран Шамсадинская
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Еще недавно мало кто мог 
предположить, что легендар-
ный литовский баскетбо-
лист Римас Куртинайтис 
спустя 18 лет вернется 
в Азербайджан. Однако 
это произошло и оказалось 
главной новостью для 
любителей баскетбола 
в стране. 

z Какие впечатление от 
Баку спустя 18 лет?
z Признаться, я приятно 
удивлен. Здесь построено 
столько новых красивых зда-
ний, лишь спустя несколько 
дней я стал более-менее ори-
ентироваться в тех местах, где 
раньше часто бывал. Кстати, 
смотрел трансляции Гран-при 
Азербайджана «Формулы 1», 
но одно дело, когда видишь 
по телевизору, и совсем 
другое, когда наблюдаешь 
воочию. Город действительно 
стал очень красивым. 

z Побывали уже в излю-
бленных местах?
z Еще не успел. Я любил гу-
лять по Торговой, где и жил. 
Раньше там было много мага-
зинов, сейчас же мне рассказа-
ли, что на этой улице больше 
ресторанов. Успел погулять по 
бакинскому бульвару. Тут ста-
ло очень красиво. Помню, 
20 лет назад отель Hilton толь-
ко строили, а сейчас все завер-
шено на высшем уровне.
z В одном из первых мат-
чей под вашим руковод-
ством «Сабах» проиграл 
«Нефтчи» (87:101), глав-
ным тренером которого 
является ваш бывший по-
допечный Анар Сарыев. 
z Мы играли очень плохо в 
этом матче, совершили немало  
ошибок и позволили сопер-
нику забить много трехочко-
вых бросков. Но не могу не 
похвалить Анара, его команда 
добилась заслуженной по-
беды. Как известно, ученики 
должны превосходить своих 
учителей. Так что очень рад 
за него, а также за Таира Бах-
шиева, который сейчас явля-

ется главным тренером клуба 
«НТД-Индиго» и мужской 
сборной Азербайджана. Уве-
рен, их ждет большое будущее, 
если, конечно, они продолжат 
работать над собой. 
z А что вы думаете о ны-
нешней Азербайджанской 
баскетбольной лиге?
z Перед приездом в Баку 
мне рассказывали, что здесь 
вновь стали уделять внима-
ние развитию баскетбола, но, 
откровенно говоря, не ожи-
дал, что все команды будут 
настолько сильны и равны по 
силе. Как было раньше: у нас 
был клуб «Гала», которым я 
руководил и в котором играли 
все ведущие баскетболисты, 
уровень остальных клубов был 
пониже. Это делалось во благо 
сборной. Теперь же другая 
концепция – сделана ставка 
на сильный чемпионат, что 
также должно положительно 
повлиять на уровень нацио-
нальной команды. 
Так что чемпионат очень 
интересный, рад, что в Азер-
байджане вновь взялись за 
развитие баскетбола. 
Единственное, что 
пока расстраивает, 
– мало зрителей на 
трибунах. Думаю, 
для привлечения 
болельщиков в пер-
вую очередь нужно 
стабилизировать 
раписание матчей, 
проводить их в одно 
время. У людей появит-
ся привычка: они будут 
знать, что, к примеру, в 
субботу вечером можно 
сходить на баскетбол. 
Кроме того, стоит 
подумать над «упа-

ковкой» баскетбольной лиги, 
проводить шоу-программу. 
У азербайджанского баскет-
бола есть хороший продукт 
в виде чемпионата, который 
нужно уметь продавать как 
зрителям, так и на ТВ. Ду-
маю, в национальной феде-
рации знают, как развивать 
и продвигать баскетбол. Его 
в Азербайджане любят, и 
уверен, он станет еще попу-
лярнее. 
Также стоит развивать ин-
фраструктуру, открывать еще 
больше детских спортшкол, 
чтобы не все зависело от 
финансовых возможностей 
клубов. Здорово, что футболь-
ные клубы стали создавать 
баскетбольные команды. 
Это также привносит некую 
стабильность и показывает, 
что за этот вид спорта в Азер-
байджане взялись всерьез и 
надолго. 
z Какие цели руководство 
«Сабаха» поставило перед 
вами?
z Команда планирует за-
явиться в Лигу чемпионов 
ФИБА – это сильнейший 

турнир, который 
проводит Междуна-
родная федерация, в 

нем участвуют клубы 
высокого уровня. Здесь 

главное – не путать с 
Евролигой, которая 
не имеет отношение к 

ФИБА. «Сабаху» предсто-
ит серьезное испытание. 

Но перед этим нам надо 
еще выиграть националь-
ное первенство, что будет 
также непросто, учитывая 
конкуренцию. Так что еще 
есть над чем поработать в 
текущем сезоне. 

С именем Римаса Куртинайтиса 
связывают первый расцвет азер-
байджанского баскетбола внача-
ле нулевых, когда руководимый 
им клуб «Гала» дебютировал в 
еврокубках, а сборная Азербайд-
жана выиграла Игры исламской 
солидарности и чемпионат Евро-
пы среди малых стран. Именно в 
Азербайджане Куртинайтис на-
чал тренерскую карьеру. Это, как 
признался в беседе с «Каспием» 
Римас, сыграло одну из решаю-
щих ролей, когда он рассматри-
вал предложение из Баку. 
z В Литве мы с женой живем за 
городом, в лесу, – рассказывает 
Куртинайтис. – У нас пять собак 
и три кошки, с которыми я гулял 
на природе, вдали от людей. И 
тут мне звонят из Баку и предла-
гают поработать в клубе «Сабах». 
Если честно, не собирался сейчас 
где-то работать, но с Азербайд-
жаном меня связывают очень 
хорошие воспоминания, поэтому  
не смог отказаться. Скорее всего, 
надо будет работать не только в 
клубе, но и помогать создавать 
всю инфраструктуру, открывать 
спортшколы. Кстати, очень рад, 
что в Азербайджане появились 
люди, которые взялись за это 
дело, есть финансирование, а 
футбольные клубы, как в Европе, 
начали создавать баскетбольные 
команды. В результате решил по-
участвовать во всем этом. Супруга 
осталась дома с собаками, а я 
вновь оказался в Азербайджане. 

Очень рад, 
что в Азербайд-

жане вновь 
взялись 

за развитие 
баскетбола. 
Единствен-

ное, что пока 
расстраивает, 
– мало зрите-
лей на трибу-

нах 
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